

謡曲に據れるもの

巣林子の淨瑠璃文中に註記してある、クドキ、次第、シテ、ワキ、ツレ、ウタヒなどは何れも謡曲から出で、淨瑠璃に應用されたもので、これ等は語釋部に就いて見よ。

阿 潟

物の名も所によりてかはる 伊勢の

濱萩・難波の蘆 よしといふも同じ
草か、……げにやもの名も所に
よりてかはるよなう(佐佐木)

阿瀬に「物の名も所によりてかはりけり、難
波の蘆の浦風も、ここに伊勢の濱萩の音をか
へて聞き始へ」と見えてゐる、これらに據つ
たのである。「はまなぎ」はその條を見よ。

蘆 刃

雨に着る田蓑の島 あめに着る田蓑

の島の寢鶴(生玉) 雨に着る田蓑の
島もあるなれば、露もますげの笠

はなどかならん、難波津の春な
れや、名に負ふ梅の花笠、縫ふて
ふ島の翼には、鶴もあり、有明の、
月のかさに袖さすは、天つ少女の
きぬ笠、それは少女、これはまた
難波女の、難波女の、かづく袖笠

ひち笠の、あめのあしへも亂るる
かたな波、あなたへざらり、こな
たへざらり、ざらりざらりざらざ
らざと、風のあげたる古簾、つれ
づれもなく心おもしろ(佐佐木)

雨に着る蓑や、田蓑の島にかけたのである。
田蓑島は播磨國西成郡にある。なほこの文

につじていへば、雨に着る田蓑の島の名ある
れば、笠あるあるであらう。露も増すに露管の
笠をかけ、蓑の木綿ひあるくを縫ふといふよ
り、笠の縫ふものなれば、梅の花笠縫ふてふ鳥

の翼つづけ蓑よりして誇もありとづつて、
鶴に笠をきかせ、誇もありから有明の同音語

をつづけた。月のかさは月の聲である。かづ

く袖笠とは、拔雨の時に袖を翳すこと。肱笠
とは脇を頭上に翳すにて、雨を凌ぐ時などに
すること。雨の脚に遮邊をかけ、脇は風に亂
れること。乱るかたを波とづけた「かた
を波」はその條を見よ。あなたへざらり云々
は、蘆の浪風に打たれて乱れる様をらぶ。
れづれもなく心面白とは、蘆刈の身は笠と波
とを友として、物淋しいことなく面白ひとと
の意。蘆刈に「雨に着る田蓑の島もあるな
れば、露もますげの笠はなどかならん、難波
津の春なれや、名に負ふ梅の花笠、縫ふてふ

鳥の翼には、鶴も有明の、月のかさに袖さす
は天つ少女の絹笠、それは少女、これはまた

難波女の、難波女の、かづく袖笠ひち笠の、
雨に身も亂るるかたを波、あなたへざら
りこなたへざらり、ざらりざらりざらざと
つと、風のあげたる古簾、つれづれもなく心

面白や。生玉心中のこの文は、嘉平次が
愛人さがと別れて、一人しょんぼりと雨中に
桐油を浴うて着る狀をいたのである。

りこなたへざらり、ざらりざらりざらざと
と、風のあげたる古簾、つれづれもなく心
面白や。生玉心中のこの文は、嘉平次が
愛人さがと別れて、一人しょんぼりと雨中に
桐油を浴うて着る狀をいたのである。

わかれはまた戦の男が戦の男が、かつ
く袖笠肱笠の、雨に木の葉も亂る
る初時雨、あなたへ走り此方へ
走りざらりざらりざらざらざつ

と(蘆刈)

「肱笠」とは、脇を頭に上げて笠とすること。
袖笠はその條を見よ。蘆刈に「是はまた難

波の笠、かづく袖笠ひち笠の、雨のあしへも
亂るかたを波、あなたへざらり此方へざ
らりざらりざらざらざつと」とあるに據

どちのほらくわん 挿柳といつば五

智の寶冠なり(虎が唇)

〔歸命〕梵語南無(Namus)の譯。佛の命令
に歸順し、信願の極をあらはす語。このあ
りの文は安宅に據つたのである。

さみみやう 歸命稽首敬つて白

す(凱陣八島)

〔歸命〕梵語南無(Namus)の譯。佛の命令

に歸順し、信願の極をあらはす語。このあ
りの文は安宅に據つたのである。

ごちのほらくわん 挿柳といつば五

智の寶冠なり(虎が唇)

〔歸命〕梵語南無(Namus)の譯。佛の命令

に歸順し、信願の極をあらはす語。このあ
りの文は安宅に據つたのである。

ここれなる山水の落ちて巣にかかるこ

そ、鳴るは瀧の水(瀧禪)

安宅に「これなる山水の落ちて巣にかかるこ
そ、鳴るは瀧の水」。詠曲拾遺抄に、「當世清

宴に三國のちやくじが如く、昔は酒宴毎に

鳴るは瀧の水をたたひし也」。鳴るは瀧の水

をも見よ。

*國生に植ゑても紅

宗清手を拍ち、園生に植ゑても紅の、流石なる御

難波女

安宅の關守欺きし 文治の昔武藏坊
辨慶が、安宅の關守欺きし例を引

くや梓弓(國性益)

安宅は加賀國能美郡にあつて、當時の關守は
今は海中に陥つてゐるところ。

義經等主従十二人修驗者に扮して奥州に下
る途中、安宅の關で關守富蔵に疑はれ、關の
通過を拒まれたので、辨慶がち動進帳と稱し
て白紙を取出し、天にも響けと讀上げ、關守

を抜いて無事に通過したことば、謡曲・安宅

を抜いて無事に通過したことば、謡曲・安宅

を抜いて無事に通過したことば、謡曲・安宅

る。羅刹の住する國を羅刹國といふ。鷲山莊のこのあたりの文は安達原にもとづいたものである。

【敦 盛】

淡路源通ふ千鳥の聲聞けば、寐覺も須磨の關守は誰ぞ、いかに蓮生、

須磨の關守は誰ぞ、いかに蓮生、

敦盛こそ待受け候へ(大原問答)

敦盛に「淡路源通ふ千鳥の聲聞けば、寐覺も須磨の關守は誰ぞ、いかに蓮生、敦盛こそ空りて候く。」

一念彌陀佛卽滅無量罪(賀古傳信)

一念彌陀佛卽滅無量の罪障を晴さ人稱名の、法事を絶えせず弔ふ功

力に(大原問答)

心意を散亂せずして一念に阿彌陀佛を念誦する時は、如何に許多の罪障も忽ち消滅す。寶王論に「一念彌陀佛、卽滅無量罪矣。」觀經に「一念彌陀佛、故於三念中、除八十億劫生死之罪矣。」敦盛に「一念彌陀佛、卽滅無量の罪障を晴さん稱名の、法事を絶えせず弔ふ功力に。」

* しよみやう

一念彌陀佛、卽滅無

量の罪障を晴さん稱名の、法事を絶えせず弔ふ功力に(大原問答)

〔海名南無阿彌陀佛の名號を稱すること。敦盛に「うたてやな一念彌陀佛、卽滅無量の罪障を晴さん稱名の、法事を絶えせず弔ふ功力に。何の因果はあり穂海の。」〕

詮方のみに駒を控へ呆れ果ててぞお

はしける、かかりける所に後より熊谷の次郎直實遁さじと追駆けたり、敦盛も馬引返して、波の打物抜いて二打三打は打つぞと見えし

が、馬の上にて引組んで波打際に落ち重なり(大原問答)

敦盛に「證方のみに駒を控へ呆れ果ててたる有様なり、かわりける所に後より熊谷の次郎直實遁さじと追駆けたり、敦盛も馬引返し、波の打物抜いて二打三打は打つぞと見えしが、馬の上にて引組んで波打際に落ち重なりて終に討たれて失せし身の。」

【葵 上】

昨日の花は今日の夢、身に夢かぬ恨めしやな、世の憂さに人の辛さのなほ森ひて、浮かみもやらぬ妾執

(弘微説)

葵上に「昨日の花は今日の夢と、驚かぬこそ愚れ、身の憂きに人の恨みのなほ森ひて、忘れもやらね我が思ひ。」

くしきのまど 西坂本の別業に、九

識の窓の前、十乘の床のはとり、

瑜伽の法水をたたへて、三密の月

はさせども(天神記)

〔九識の密、華嚴宗、天台宗などでは九識を立つ、即ち眼・耳・鼻・舌・身・意の大諦と、未那(譯して思量)・阿賴耶(譯して識と云ひ、六諦の根本である)・雜摩羅(現世は假の住居であつて、難て

の月を置す所に)。〕

さんみつ 九識の窓の前・十乘の床

のほとり、瑜伽の法水をたたへて

三密の月は指せども、軒の戸を蔽くべき人も見えぬ(天神記)

汝が家の眞言祕密、三密ゆがの阿

字金胎も別經三部の外を出で

す(本領會找)

〔三密〕如來の身密・口密・意密の三種作用を云ふ。密は祕密の密の義である。如來は神通を現じたは法を説き或は思惟されても、佛の間に見知されるのみであつて、因人の思惑することができないによつて三密と云ふ。

〔三密の月〕は、眞言三密の行法の妙なのを月に喻へて云つたのである。葵上に「九識の窓の前・十乘の床のはとり、瑜伽の法水をたたへて、三密の月はさせども軒の戸を蔽くべき人も見えぬ(天神記)

〔瑜伽法水〕瑜伽は梵語(Yoga)である、譯して相應といふ。普通に眞言三密の觀行を瑜伽と云ふ。この觀行の法力は微妙にして、卽身成佛の業、衆生一切の願望を満足せしめるが故に、水の萬物を調子に喻へて瑜伽の法水といふ。この文は葵上に「九識の窓の前・十乘の床のはとりに瑜伽の法水をたたへ三密の月を置す所に」とあるに據つたのである。

天清淨地清淨、内外清淨、六根清淨(卯月紅葉)

葵上にも「天清淨地清淨、内外清淨、六根清淨、より人は今ぞ寄りくる云々」とありて神子の唱へる文である。

逝かねばならぬ境界なるが故に云ふ。葵上に「夫れ婆娑電光の境には根もべきへもなく悲しうべき身にもあらざるに、少しおうかわめつらん。」

如の理體に名づくの三諦とを加へていふ。

〔九諦の密〕とは、靜坐して九諦を修行觀法す

る深窓をいふ。葵上に「九諦の窓の前・十乘

の床のはとりに、瑜伽の法水をたたへ、三密

の月を置す所に」

一念彌陀佛卽滅無量罪

(賀古傳信)

一念彌陀佛卽滅無量の罪障を晴さ

人稱名の、法事を絶えせず弔ふ功

力に(大原問答)

心意を散亂せずして一念に阿彌陀佛を念誦する時は、如何に許多の罪障も忽ち消滅す。寶王論に「一念彌陀佛、卽滅無量罪矣。」觀經に「一念彌陀佛、故於三念中、除八十億劫生死之罪矣。」敦盛に「一念彌陀佛、卽滅無量の罪障を晴さん稱名の、法事を絶えせず弔ふ功力に。」

* しよみやう

一念彌陀佛、卽滅無

量の罪障を晴さん稱名の、法事を

絶えせず弔ふ功力に(大原問答)

〔海名南無阿彌陀佛の名號を稱すること。敦盛に「うたてやな一念彌陀佛、卽滅無量の罪障を晴さん稱名の、法事を絶えせず弔ふ功力に。何の因果はあり穂海の。」〕

鎌足の大臣玉を取る思案ばつか

り

(大經師)

でんくわうの境には戀も無常もな

かりけり(三世相)

夫れ婆娑電光の

唐土から贈れる珠玉を瀬州志度の浦にて龍宮へ棄ひ去られた鎌足これを取戻さうとしてその浦に下り、卑しき海女と契り、その海女を龍宮に送つた、海女乃ち利御を以て龍宮に飛入り、珠玉を取戻したこと、海士や集林子

作の大縁起に詳しそ。

その外おさん鶴の口 (大經師)

海士に「やの外惡魚鶴の口」の作り替。

南無や志度寺の觀音薩埵の力を合せ

てたび給へと、大悲の利劍姿婆の

縁(大縁起)

海士に、「南無や志度寺の觀音薩埵の力を合せてたび給へと、大悲の利劍を額にあて」と見えてゐる。なほこのあたりの文は海士に據つたものである。「女房故に捨てん命云々」を見よ。また「志度寺」「大悲の利劍」はその様を見よ。

女房故に捨てん命雲ほども惜しから

すと、……約束の鐵縛動かせば、てらをよみ立て繋がれたりけり、餘の玉は知らず(大縁起)

海士に、「我が子故に捨てん命雲ほども惜しからじと、……約束の鐵を動かせば、人々よろこび引きあげたりけり、玉は知らず」とあるを改作したもので、謡曲では玉の段と稱する所である。

ひと
飛入るぞ (大經師)

海士に、「ひとの利劍を抜き持つて彼の海底に飛入れば」とあるに據つたもので、利劍に男根をきかせ、海底に女の閨房をきかせたのである。男根を利劍にいひなした例は西澤與志の新色五卷書(元祿十一年刊)にも見えてゐる。

【藍染川】

神は二階へあがらせ給へ (詠合歌)

(詠合歌)

瓶屋の亭主が遊女更科とに三階に上がられると、藍染川に「唯これ當社の神恩ぞ」とも鮎を釣ると云ふ。貝原好文撰・八幡宮本紀より。

「この玉島川の年魚は他所の年魚にかはけり」とあるを應用して洒落たのである。

【一角仙人】

かみには谷連一滴の水を納め、鼎には

竈山數片の雲を煎す、曲経へて人

見えず、青かりし稍も今は紅の、

秋の氣色は面白や(浦島)

瓶には谷水の點滴を汲入れ、酒に代へてこれ

を飲み、鼎には青山に燃れる白雲を入れ、これ

を煎じて湯に用ふ。琴など歌曲を彈じ終へて

も、山中寂寞として語る友らなし。何時か青

山は紅葉と變つて、秋の風景あはれに面白く

わらしの意だ。仙家様の鏡したのである。」

角仙人に、「瓶には谷連一滴の水を納め、鼎には

青山數片の雲を煎す、曲経へて人見えず、江

上歌聲青かりし稍も今は紅の、秋の氣色は面

白や。(山本九兵衛版七行本に「雲を直す曲

を得て」とあるは「雲を直す曲終へて」の誤)。

【善知鳥】

傳へ聞く、遊子伯陽は月に誓つて

契をこめ、二つ夫婦の星とな

り(川中島)

昔夫婦の者あつて夫を遊子となり、妻を伯陽といつたが、死して夫婦の二星となつたこと

を鶴鶯に見えてゐる。鶴鶯に「傳へ聞く、遊

子伯陽は月に誓つて契をなし、夫婦二つの星

となる」。

うとうふやすかた 道さへ知らず連
わらしの意だ。仙家様の鏡したのである。」
角仙人に、「瓶には谷連一滴の水を納め、鼎には
青山數片の雲を煎す、曲経へて人見えず、江
上歌聲青かりし稍も今は紅の、秋の氣色は面
白や。(山本九兵衛版七行本に「雲を直す曲
を得て」とあるは「雲を直す曲終へて」の誤)。

善知鳥に「鐵の嘴を鳴り羽をたたき、銅の爪

を磨立てては」。

うたふ聲にも血の涙、子はやすかた

の轟りや(夕霧)

伊左衛門、源之介を連れて間の山の唱歌を唄

はうとして、千萬無量の涙に暮れるその情

を、謡曲・善知鳥の文句を取つて書いたので

ある。善知鳥に「平砂に子を生みて落雁り、

はかなき親は隠すとすれど、うとぶと呼ばれ

玉島川にあらねども 玉島川にあら

ねども、小鮎すなどる如くな

り(源義經) 玉島川にあらねども、

小鮎さばしるせざらきにかだみて

魚ばよもためじ(大穂虎)

銅の爪をとき立て 鐵の歯を鳴らし 其時青き鬼角を怒らし、銅の爪をとき立て、鐵の歯を鳴らし(大原問答)

鹿を追ふ獵師は山を見ず (氷朝日)

情に驅られて道理を忘れる喰。善知鳥に、鹿

お追ふ獵師は山を見ず。

善知鳥に「士農工商の家にも生れず、又は琴

碁書畫をする事とする身にもあら

ず(三世相) 善知鳥に「士農工商の家にも生れず、又は琴

碁書畫をたしなむ身ともならず」。

遁れた野の狩場の吹雪に空恐し

や（用明天皇）

連れ難いに交野をひかけたのである。交野は河内國交野郡（今は北河内郡）に入るで、續日本紀に「桓武天皇延暦二年行幸交野、放火の羽風追立て引立て行かうとする」によつて空恐じやとしたのである。善知鳥に「連れかた野の狩場の吹雪に空恐しき地を走る」。

采女

猿澤の池の面に水滔滔として波また

悠悠たりとくや（天智天皇）

猿澤の池は地名部を見よ。采女に「猿澤の池の面に水滔滔として波また悠々たりとくや」。花開け香殘りて佛法流布の神の山、菩提樹の木蔭とは、藤の鳥居に藤咲きて松にも花をかすが山、長閑けき影は靈山の淨土の春に劣らめや（天智天皇）

采女に「花開け香殘りて佛法流布の種入し、昔は靈山にして妙法華經を説き給ふ。今は衆生を度せんとて大明神と顯られ此山に住み給へば、蓋の高嶺と三笠の山を鷹覽せよ、抜苦提樹の木蔭とも、盛なる藤咲きて松にも花をかすが山、長閑けき影は靈山の淨土の春に劣らめや」とあるに據つたのである。

梅枝

捨ててもめぐる世の中は、心の隔て
なりけり（女夫池）

世捨て人となつたれど、なほ廻國修行するは、全く出離し難くて自他の隔てあるからであるわいの意。梅枝に「捨てもめぐる世の中は、心の隔てなりけり」。

葉の秋の夕、黃纈綿の林、色を含むといへども朝の霜に衰ふ、松風

浦島

浦島に「身に白露の玉手箱、明けて悔しきむかな」。

江口

浦島に「身に白露の玉手箱、明けて悔しきむかな」。

歌へや歌へ泡沫の（歌念佛）

江口に「歌へや歌へうたかたの、あはれ昔の戀しさを」。巣林子かく謡曲の文を引用して、直ちに小舟作りてお夏を乗せて云々と、小唄の調子に添げ、つづもながら變化の妙を極めてゐる。

面白や實相無漏の硯の海に、五塵六欲の浪はたたねども、隨縁眞如の

筆を染めぬ日はなし（賀古教信）

「實相無漏」・「五塵六欲」・「隨縁眞如」はその條を見よ。江口に「面白や實相無漏の硯の海に、五塵六欲の浪は立たねども（賀古教信）

*ごさんろくよ、實相無漏の大海上に、五塵六欲の風は吹かねども、隨縁眞如の波の

心を汚染すること、恰も塵の如くなるが故に五塵といふ。眼・耳・鼻・舌・身・意の六根よ

り起る欲情を六欲といふ。五塵六欲の體盛な

のを風に喰へて、五塵六欲の風と云ふ。江口に「實相無漏の大海上に、五塵六欲の風は吹かねども、隨縁眞如の波の立たぬ日はなし」。

*さざなみ、三途八難の惡趣に墮す（反魂香）

紅花の春の朝、紅錦繡の山、粧ひな江舟をとめて逢ふ瀬の波枕（賀古教信）江口に出てゐる文である。逢ふことを蓬添と立たぬ日はなし。

江舟は舟中に棲ること。波枕は舟中に入ひかけたのである。波枕は舟中に入ひかけたのである。

「三途地獄・畜生・餓鬼の三惡道を云ふ、これをまた三惡趣ともいふ。江口に「三途八難の惡趣に墮して」。

漏の硯の海に、五塵六欲の浪は立たねども、隨縁眞如の筆を染めぬれば騒げ（聖德太子）

漏の硯の海に、五塵六欲の浪は立たねども、隨縁眞如の波は打つとも騒げ（百日曾我）

漏の硯の海に、五塵六欲の浪は立たねども、隨縁眞如の波は打つとも騒げ（聖德太子）

漏の硯の海に、五塵六欲の浪は立たねども、隨縁眞如の波は打つとも騒げ（百日曾我）

漏の硯の海に、五塵六欲の浪は立たぬ日はなし（賀古教信）

〔六塵色、聲、香、味觸、法の六つは人の心が離るものなればこれを六塵といふ。賀古敷信七墓祠のこの文は、江口に「實に皆人は六塵の境に迷ひ六根の罪を作ることも、見る事聞く事に迷ふ心なるべし」とあるに據つたのである。兼好法師物見車のこの文については、「あらぢやくの道云々」を見よ。〕

〔六塵色、聲、香、味觸、法の六つは人の心が離るものなればこれを六塵といふ。賀古敷信七墓祠のこの文は、江口に「實に皆人は六塵の境に迷ひ六根の罪を作ることも、見る事聞く事に迷ふ心なるべし」とあるに據つたのである。兼好法師物見車のこの文については、「あらぢやくの道云々」を見よ。〕

【大江山】

赤きは酒の科ぞかし、鬼とな思ひ召されそよ、我もそなたの御姿打見

には恐ろしげなれど、馴れてつぱには山伏なう、夜も更けぬお休みあれ、我もまどろまんいささらば、明日對面と、荒海の障子押し明け

て奥に入れば（酒呑童子枕言葉）
「つぼ」とはその條を見よ。「荒海の障子」とは清涼殿の東北の方にある障子で、手長足長の荒海の中に立てる繪ありて、氣味わるきさまが鬼の部屋に似合はしくから用ひたのである。大江山（觀世流）に「赤きは酒のとがぞ、鬼となおぼしき、恐れ給はで我もそなたの給はばけうがる友と思ひ召せ、我もそなたの御姿、打見には恐ろしげなれど、馴れてつぱには山伏、なほなほめぐる益の」。

邪姫の惡鬼は身を賣めて、毎の山上に戀しき人は見えたり、娘しやとて戀し登れば、娘は身をとほし盤石は骨を摧く、こはそも如何に怖しや（三世相）（堀川渡慶）

邪姫の惡鬼は身を賣めて、其念力の道の峠しき細の山の上に戀しき人は見えたり、娘しやとて戀し登れば、娘は身をとほし盤石は骨を摧く、こはそも如何に怖しや（三世相）（堀川渡慶）

秋風は西より吹くものなれば、西川にかけて

川は京都の西なる大堰川の筋をいふ。雲も行

仁明天皇の御宇かとよ（松風）

木津や難波の海面に立つ波を見て、…打眺め行けば、河内なる生駒の嶽なれや、…末はるばるの旅

衣（三国志）

杜若に、「伊勢や尾張の海面に立つ波を見て、…打眺め行けば、信濃なる浅間の嶽なれや、…なほはるばるの旅衣」。

一度は築え一度は葬ふる理の、誠な杜若に、「一度は築え一度は葬ふる理の、誠なり身ゆくへ、住み所求むて東の方に

りける世の習、住み所求むて東の方に

の方に（淀懸）

一度は築え一度は葬ふる理の、誠な

杜若に、「一度は築え一度は葬ふる理の、誠な

すきびたひ 初冠の透額春日の里

にぬき置きて（天智天皇）

「透額冠の甲の上に月形の穴を設け、これに羅を張つて透したもの。杜若に、「春日の祭の物語（かねり）に下總又信濃にてつぼとと云ふ」。

大江山に、「打見には恐ろしげなれど、馴れてつぼい。打見るは恐ろしげなれど、

なれてつぼいは山伏なう、夜も更けぬお休みされ、

可愛らしき。本朝御籠（貞原好古撰）に「つぼい。東園に可愛らしき」と云ふ詞なり。物類呼卷五言語部に「かはいらしき」と云ふ詞のかなりに下總又信濃にてつぼとと云ふ」。

「似たりや似たりや似たりや似たりや似たりや似たりや似たり二子山（加賀會代）

似たりや似たりや似たりや似たりや似たりや似たりや似たり二子山（加賀會代）

景清これを見て、物物しやと、夕影に打物ひらめかいて、切つて懸ればこらへすして、刃向いたる兵は四方へばつとぞ逃げにける

景清これを見て、物物しやと、夕影に打物ひらめかいて、切つて懸ればこらへすして、刃向いたる兵は四方へばつとぞ逃げにける

景清これを見て、物物しやと、夕影に打物ひらめかいて、切つて懸れば出世景清

景清と三保の谷の鎧

かの景清と三保の谷の鎧

かの景清と三保の谷の鎧

かの景清と三保の谷の鎧

かの景清と三保の谷の鎧

かの景清と三保の谷の鎧

かの景清と三保の谷の鎧

かの景清と三保の谷の鎧

かの景清と三保の谷の鎧

ある例はかなり古く（仁明天皇の御宇かとよ（松風））。杜若の文である。

【社 若】

仁明天皇の御宇かとよ（松風）

（杜若の文である）

（杜若の文である）

（杜若の文である）

即ちこれである。鐵輪に、「大小の神祇・諸佛

菩薩・明王部・天童部・九曜・七星・二十八宿を
驚し奉り」。

*
二十八宿 九曜、七星、二十八

宿、五行の靈、三十六禽を驚し奉
り(弘微殿)

東西南北に各七宿星あつて合せて二十八宿あ
る。二十八宿の名稱及びその圖は佛像圖卷

三に見えてゐる。春秋傳に、「二十八宿分在
四方、方有三七宿共成二象」。鐵輪に、「九
曜、七星、二十八宿を驚し奉り」。

*
みやうわう 一一に僧正遍昭は明

王の御告あり(松原) 宗廟社稷の天
神、地神、明王部、天童部、九曜、
七星、二十八宿、五行の靈、三十

六禽驚し奉り(弘微殿)

「明王」大日如來の眷族で惡魔降伏佛法守護神
で、愛染明王などその一で眞言宗に説かれる
諸尊である。「明王部」は五大明王をもふ、そ
の様である。弘微殿羽庭のこの文は鐵
輪に「大小の神祇、諸佛菩薩・明王部・天童
部、九曜、七星、二十八宿を驚し奉り」とあ
るを應用したのである。

秉平とは木曾殿の御内に今井鮓、酒
盛にかくれなき一騎當千の御者、酒
磯打つ波のまくりのみ、蜘蛛手か
くなわ十丈ぎり(女稿)

秉平に「木曾殿の御内に今井鮓、酒
盛にかくれなき一騎當千の御者、酒
磯打つ波のまくりのみ、蜘蛛手か
くなわ十丈ぎり(女稿)

秉平に各七宿星あつて合せて二十八宿あ
る。二十八宿の名稱及びその圖は佛像圖卷
三に見えてゐる。春秋傳に、「二十八宿分在
四方、方有三七宿共成二象」。鐵輪に、「九
曜、七星、二十八宿を驚し奉り」。

*
平

すゑしら雪の薄氷、深田に馬をかけ
おとし、引けどもあがらず打てど
も行かぬ望月の・駒の頭も見えば

こそ、は何とならん身の果(泥脛)
王の御告あり(松原) 宗廟社稷の天
神、地神、明王部、天童部、九曜、
七星、二十八宿、五行の靈、三十

六禽驚し奉り(弘微殿)

秉平に「木曾殿の御内に今井鮓、酒
盛にかくれなき一騎當千の御者、酒
磯打つ波のまくりのみ、蜘蛛手か
くなわ十丈ぎり(女稿)

秉平に「木曾殿の御内に今井鮓、酒
盛にかくれなき一騎當千の御者、酒
磯打つ波のまくりのみ、蜘蛛手か
くなわ十丈ぎり(女稿)

乗りかけて、大勢に割つて入れば、もとより
一騎當千の妙術を鬻はし、大勢を要津の汀に

追つつめて、磯打つ波のまくり切り、蜘蛛手
十文字に打破り」。「今井鮓」「まくりのみ」な
どはその條を見よ。

すゑしら雪の薄氷、深田に馬をかけ
おとし、引けどもあがらず打てど
も行かぬ望月の・駒の頭も見えば

こそ、は何とならん身の果(泥脛)
王の御告あり(松原) 宗廟社稷の天
神、地神、明王部、天童部、九曜、
七星、二十八宿、五行の靈、三十

六禽驚し奉り(弘微殿)

秉平に「木曾殿の御内に今井鮓、酒
盛にかくれなき一騎當千の御者、酒
磯打つ波のまくりのみ、蜘蛛手か
くなわ十丈ぎり(女稿)

すゑしら雪の薄氷、深田に馬をかけ
おとし、引けどもあがらず打てど
も行かぬ望月の・駒の頭も見えば

こそ、は何とならん身の果(泥脛)
王の御告あり(松原) 宗廟社稷の天
神、地神、明王部、天童部、九曜、
七星、二十八宿、五行の靈、三十

六禽驚し奉り(弘微殿)

秉平に「木曾殿の御内に今井鮓、酒
盛にかくれなき一騎當千の御者、酒
磯打つ波のまくりのみ、蜘蛛手か
くなわ十丈ぎり(女稿)

すゑしら雪の薄氷、深田に馬をかけ
おとし、引けどもあがらず打てど
も行かぬ望月の・駒の頭も見えば

こそ、は何とならん身の果(泥脛)
王の御告あり(松原) 宗廟社稷の天
神、地神、明王部、天童部、九曜、
七星、二十八宿、五行の靈、三十

六禽驚し奉り(弘微殿)

秉平に「木曾殿の御内に今井鮓、酒
盛にかくれなき一騎當千の御者、酒
磯打つ波のまくりのみ、蜘蛛手か
くなわ十丈ぎり(女稿)

すゑしら雪の薄氷、深田に馬をかけ
おとし、引けどもあがらず打てど
も行かぬ望月の・駒の頭も見えば

こそ、は何とならん身の果(泥脛)
王の御告あり(松原) 宗廟社稷の天
神、地神、明王部、天童部、九曜、
七星、二十八宿、五行の靈、三十

六禽驚し奉り(弘微殿)

秉平に「木曾殿の御内に今井鮓、酒
盛にかくれなき一騎當千の御者、酒
磯打つ波のまくりのみ、蜘蛛手か
くなわ十丈ぎり(女稿)

秉平に「木曾殿の御内に今井鮓、酒
盛にかくれなき一騎當千の御者、酒
磯打つ波のまくりのみ、蜘蛛手か
くなわ十丈ぎり(女稿)

奉ることがあつたにより、その體によつたの
である。

深田に馬を駆け落し、引けども上ら
ず、打てども行かぬ望月の・駒の頭も見
えばこそ、は何とならん身の果(泥脛)

栗おりおりかへす(文武五人男)

通小町に「拾ふ木の實は何何ぞ、古見馴れ
し車に似たるは嵐にもろき落葉、歌人の家の

木の實には人丸の垣ほの柿、山の邊の篠栗、
窓の梅・園の桃、花に名ある櫻臘の生の捕製、
猶もあり、櫻・櫻・またばしひ・大小柑子金

柑、あはれ昔の戀しきは、花櫻の一枝」とあ
るに據つたのである。

*
淺ましと(融大臣)
浅字に「深田に馬を駆け落し、引けども上ら
ず、打てども行かぬ望月の・駒の頭も見
えばこそ、は何とならん身の果(泥脛)

町塔も山城國紀伊郡伏見櫻井南願成寺にあつたにようてかく云うたのである。

百夜も同じつれなさの、小町が名の

み古塚を、小野とはいひて薄生ふ

市原野(関八州)

深草四位の少將が小野小町を縁めし、百夜通ふことを約し、九十九夜通うて遂に思ひを果

されなかつことは、通小町にも見え、また

通小町に「或る人市原野を通りしに、薄一簾

生ひたる蔭よりも、秋風の吹くに付けてもあ

なあため、おのとはいひて薄生ひけりとあ

り、是れ小野の小町の歌なり「云々」と見えて

ゐる。

小野とはいひて薄生ふ市原野(関八州)

「百夜も同じつれなさの「云々」を見よ。」

【部 霸】

浮世の旅に迷ひ来て うき世の旅に

迷ひ来て、身の果いつと定め

ん(西王母) うき世の旅に迷ひ來

て、夢路をいつと定めん(西王母)

郎等に「浮世の旅に迷ひ来て、夢路をいつと

定めん。」

きけんじやう 棟門多く立て並べ出

入る人までも、寂光の都喜見城も

かくやと思ふばかりの景色な

り(用明天皇)

庭には金銀の砂を敷き、四方の門邊

人まで光を飾る粧ひは、誠や名

に聞きし寂光の都喜見城の樂しみも、斯くやと思ふばかりの館かな(姫山姥)
寂光の豆腐茶酒の樂しみも、かくやと思ふばかりの館かな(姫山姥)
「豆たばは寂光土印即佛の住める處である。この文は那覇に「寂光の都喜見城の樂しみも、かくやと思ふばかりの氣色かな」とある。豆たば作りがそのためである。「寂光の豆腐は深い意味があるわけではなく、豆腐盤(豆腐圓盤)といへる類と同じやうないひ方である。那覇にある文である。」
庭には金銀の砂を敷き、四方の門邊の玉の戸を出入る人まで光を飾る粧ひは、誠や名に聞きし寂光の都喜見城の樂しみも、斯くやと思ふばかりの景色かな(女夫池)

敵に心をとらかせし咸陽宮の琴の音を思し召し出され、琴柱を律に立替へて、七尺の屏風を越えし唐桃(三國志)
咸陽宮に「花陽夫人が咸陽宮で琴の祕曲を奏して、刺客刺繩も恍惚たらしめ、以て始皇帝の危難を救うたこと見え、其文中の琴音に、「七尺の屏風は躍らば越えし云々」と見え
てゐる。

【清 經】
*しゆら 私が爲のしゆらでたち
(反魂香) とかく如來の御方便、修羅もやす和女か呼びに来るも彌陀如來(寶庚申) 修羅道に遠近のたづ
きは敵、土は清劍、山は鐵城千葉集)
〔修羅〕梵語(Astra)で、六道の一である。
冥途の旅仕度即ち死裝束を「修羅出立」と云ふ。修羅族は嫉妬猜忌の心盛んで鬭争を事とするが故に、鬱忌に胸を焦すを「修羅燃す」と云ひ、殺戮鬭争の場を「修羅道」といふ。千載集のこの文は清經に出でる文である。

山は鐵城水は清劍、修羅の鼓惡鬼の怒り(賀古教信)
清經に、「土は清劍山は鐵城、雲の歌手をついて「修羅の劍をそろへ、邪見の眼の光」とあるを。作かへたのである。

【熊 坂】

いらつて熊坂左足を踏み、鐵壁も通

ければ菊の花咲けり、秋かと見れば

雪も降りて、四季折々の榮華の御

所の上福達も、宮殿樓閣皆消え消えと失せ果てて、ありつる磁の枕の上に眠りの夢は覺めにけ

り(女夫池)

また修羅道にをちこちの、たつきは
月火さきやけし春の吹けば紅葉の色も濃
く、夏かと唐へば雪と隣て、四季折は日
の前にて、……五十年の愛華も盡きて、誠は
夢の中なれば、皆消え消えと失せ果てて、あり
つる那覇の枕の上に眠りの夢は覺めにけり。
那覇に「夜かと思へば晝になり、晝かと思へ
ば月火さきやけし春の吹けば紅葉の色も濃
く、夏かと唐へば雪と隣て、四季折は日
の前にて、……五十年の愛華も盡きて、誠は
夢の中なれば、皆消え消えと失せ果てて、あり
つる那覇の枕の上に眠りの夢は覺めにけり。
敵・雨は矢先、土は清劍山は鐵城、
惰慢の劍をそろへ、打つは波・引
くは潮、西海四海の因果はここ
に、これまでなりやこれまでぞ
と(釋詮)

すを、おつとり直してちやうど斬

り(癡言)

「左足を踏み」とは、まづ左足を踏出さない。

「こむ長刀」とは突込も長刀。「しあつて引けば」は、あとしさりして長刀を引寄せればとれる。

*こらんにふ 太刀風さわぐ虎の巻、

獅子奮迅虎亂入、前をばらへば後

にあり(最明寺殿)

「虎亂入」劍道の手の名、刀を握つてまつしぐ

らに突入ること。熊坂に「牛若子少し恐るる

けしきなく小太刀を抜いて渡り合ひ、獅子奮

迅虎亂入、飛鳥の翔(かう)の手をくだき」。

*しじふんじん 太刀風さばく虎の

巻、獅子奮迅・虎亂入、前を拂へ

ば後にあり(最明寺殿) 上段下段

の太刀捌き、陽炎・稻妻、獅子奮

迅(國姓爺)

「獅子奮迅」兵法の手の名、獅子奮迅のやうな

勢あること。熊坂に「小太刀を抜いてわたり

合ひ、獅子奮迅・虎亂入・飛鳥のかけりの手を

くだき」。

西北に風起り、東南に向ふ空の足、

梢木の間もはらはら(霧門松)

熊坂に「東南に風立つて、西北に雲霧がならず、夕闇の夜風烈しき山陰に、梢木の間を騒

ぐらん」。

東南に雲起つて西北に風静ならず、

夕闇の空も轟く雲の夜の、あら物

雲の景色やな(雪女)

雲が東南の空に起つて西北に行けば天候荒れる。熊坂に「東南に風立つて西北に雲霧ならず、夕闇の夜風烈しき山陰に、梢木の間を騒ぐらん」。安宅に「遙遠東南の雲を起し、西北の雲霧に責められ、埋る憂き身をことわり給ふべきなるに」。

、

薙刀彼處へからりと棄て、手取にせ

んと大手をひろげ、この面廊被

處の詰り、追掛け追掛け詰め取らんと

すれど、陽炎稻妻月の影、姿は見

れども手に入らず(十二段)

熊坂に「打物ねぎにて叶ふまじ、手取にせん

とて長刀投捨て、大手をひろげて姿の面廊が

しこの詰りに、おつかれおつづり取らんとす

れども、陽炎稻妻月のかや、姿は見れども

手に取られず」。『面廊』はその條を見よ。

ぜひ貴賤と親疎とをわきまへぬをこそ春の習

ひと聞くものか」。

和演朗詠集・春の部、白鷺天の詩に「遙見二人

春花便へ、不論貴賤與親疎」。鞍馬天狗

にく(十二段)

和演朗詠集・春の部、白鷺天の詩に「遙見二人

春花便へ、不論貴賤與親疎」。鞍馬天狗

にく(十二段)

和演朗詠集・春の部、白鷺天の詩に「遙見二人

春花便へ、不論貴賤與親疎」。鞍馬天狗

にく(十二段)

和演朗詠集・春の部、白鷺天の詩に「遙見二人

春花便へ、不論貴賤與親疎」。鞍馬天狗

にく(十二段)

和演朗詠集・春の部、白鷺天の詩に「遙見二人

春花便へ、不論貴賤與親疎」。鞍馬天狗

【鞍馬天狗】

畫賤と親疎を論ぜぬを花の習ひと聞

く(十二段)

和演朗詠集・春の部、白鷺天の詩に「遙見二人

春花便へ、不論貴賤與親疎」。鞍馬天狗

にく(十二段)

【花月】

花踏み散らす聲を打たんといひし人

もあり(艳狩)

花月に「鶯の花踏み散らす細脛を、大長刀も

あらばこそ、花月が身にかたきのなけれども、太刀かたなは持たず、弓は的射んがた

め、又かかる落花狼藉の小鳥をも、射て落さんが爲ぞかし」。古歌に「鶯の花踏み散らす細

脛を、大長刀にかけて切らはや」。

【源氏供養】

そもそも水揚の下前髪のなよやか

に、好色の雲をかざし、初牀の夜

のやもしにも、總に客衆の花散り

ぬ、過ぎし御見の夕顔の、露の黄

昏身にしみじみと(賀古教信)

源氏供養に「そもそも桐壺じタバ煙すみや

かに、法性的空に至り、等木の夜の言の葉

馬天狗に、「遙に人家を見て花あれば便ち入

る論ぜず貴賤と親疎とをわきまへぬをこそ

春の習と聞くものを」。和演朗詠集・白居易

の詩に、「遙見二家」花便入、不論貴賤與

【小袖會我】

時しも頃は建久四年五月半の富士の

雲……よしそれとても數ならぬ

身には中中恐れなし(五人兄弟)

ひしし大内山の山守も、木隱れて

人知れぬ大内山の山守も、木隱れて

それとは見えず桜弓(五人兄弟)

千葉集 卷十六 雜上二部の歌に「人知れぬ大内山の山守は、木陰てのみ月を見るかな」とあるを應用して、人知れぬ紛入つて富士裾野の行人にも見咎められぬ意にいたのである。この文は小袖曾我に「人知れぬ大内山の山守も、木陰れてそれとは見えじ桜弓、矢ごろにならば」とあるに據つたのである。「時しも頃は建久四年云々」を見よ。

【櫻川】

あたら櫻の科は、散るぞうらみな

(兼好)

「あたら」は可憐である。櫻花散らずにあれよと思ふを。散つて人に惜まれ恨まれるは櫻の罪ぢやの意。この文は櫻川にある「木花開耶姫の御神木云々」を見よ。

岸花(がくはな)に水を照し、とうじゆ緑に

風を含む、山花開けて錦に似たり、

澗水たたへて藍の如し(西王母)

「岸花紅照水、洞窟含風、山花開似錦、澗水碧如藍」櫻川に見えてゐる文である。岸花紅照水、洞窟含風は舟子美が詩句で、「山花開似錦、澗水碧如藍」は碧巖錄・卷九に出でる詩句である。

木花開耶姫の御神木の花なれば、風もよぎて吹けや吹け、あたら櫻のとがは散るぞ、恨なる、よし恨むまじ歎くまじ、泣くまい泣くまい啼かぬ鳥の聲きけば、生れぬ先の我

子戀しき(兼好)

木花開耶姫の御神木は櫻木にこまします、されば櫻は木花開耶姫の御神木の花なれば、風も避けて暗らぬうちに吹けとの意「あたら櫻のことが云々」はその條を見よ。六道輪廻の説によれば、我子となつて生れる者は前世にあっては鳥かも知れぬ、さう思へば鳥の聲を聞きても生れぬ先の我子戀しいとの意。櫻川に「木花開耶姫の御神木の花なれば、風もよぎて吹き水も影を涵すなど、……あたら櫻のとがは散るぞ恨なる、……我等ぬる櫻子ぞ戀しき」。

【寶盛】

(故郷に錦)

*故郷に錦 故郷にかかる唐錦(最明寺殿) 故郷へは錦も着て歸るといへる本文あり(大磯虎)

漢書に「富貴不歸故郷、如衣錦夜行」。

魏志に「太祖謂既曰、還吾本州、可謂衣錦畫行矣」。史記・劉之國傳に、「隨叙南郡太守、武帝謂曰、今卿衣錦還郷。富盛に、故郷へは錦を着て歸るといへる本文あり」。

さねもりぢや それでは一年五兩か、いかにもいかにも近年五兩取ります、すれば其方は實盛ぢや、

道理で女中の氣に入つた(離婚歌)

「實盛さき齊賀盛御領につけられた故事に出てゐる詩句である。

木花開耶姫の御神木の花なれば、風

もよぎて吹けや吹け、あたら櫻のとがは散るぞ、恨なる、よし恨むまじ歎くまじ、泣くまい泣くまい啼かぬ鳥の聲きけば、生れぬ先の我

書きたり(今宮)

自然居士(喜多流)に「然れば船せんの字を君にすむと書きたり」。詔曲拾遺抄にこれと証して「説文曰、前本作、黄不行而進なり、是は都の本阿闍に目書きをさせんと申されたる。本阿闍に見せたれば、少しあは作は起されたり。近年五兩につけられたり」。果林子作・平家女譲墨に實盛のことと述べて、前著者生國越前、近年御領につけられ」と見えが爲に君の字を二字加へて云なるべし」。和漢音釋書畫字考・言翻部に「番、音綱(弓會)前ノ本字、先也進也」。

【實木に浮木に違ふ】(以波渡)

「一眼の體の浮木に眞木を見よ。實盛に「此種の時節にあふ事、眞木の浮木、優華華の花待ち得たる心地して」。

老武者の悲しさは、風にちぢめる枯木の力も折れて(西王母)

實盛に、「老武者の悲しさは、軍には仕込まれたが、風にちぢまる枯木の力も折れて」。

【自然居士】

(しうう)

黃帝革を以て鞠を作らせ

蚩尤が首を表し、諸人の足にかけさせ調伏あり(持統天皇)

蚩尤といひ、ひし朝敵莫リ、烏江の海を隔て亡

櫻桜を持つて散々に打つ(酒呑童子)

「自然居士」自然居士を云ふ。自然居士は東山雲居寺の住僧である。居士が説法の場に説法を上げて來た女兒があつた、この女兒が人商に捕へられて連れ行かれるや、自然居士力を盡して遂に女兒を助返したことを作つてある。自然居士に「自然居士舟に離れて叶はじと雲便を波にひたしつ、舟はに取付き引留む。(人商)あら腹立々、さりながら衣に恐れては打たず、是も汝(女)が利ぞとて、櫻桜を持つて散々に打つ、打たれに聲の出でざるを若し空しくなりつらん、何しに空しくなるべきと引立て見れば、身には口には錦の響をも、泣けれども聲が出でばこそ」。

身には繩・口には綿の響をはめ、泣けども聲の出でばこそ(酒呑童子)

「實盛さき齊賀盛御領につけられた故事に出てゐる詩句である。

然れば船のせんの字を君にすすむと

【猩 猩】

秋の夜の盃、影も傾く入江に枯立
つ、足もとはよろよろと(吉岡塾)

この文は猩猩に出てゐる。
老いせぬや薬の名をも 老いせぬや
薬の名をも菊の水、盃も浮み出
で((心五戒魂)老いせぬや薬の名
をも菊の酒(女夫池))

「老いせぬ」は年寄らぬ意。「菊の酒」をも見
よ。猩猩に「老いせぬや薬の名をも菊の水、
盃も浮んでて」。

酌めども盡きず 酌めども盡きず、
飲めどもかばらぬ(浦島) 酌めども
盡きず、飲めども酔はぬ(青庚申)
猩猩に「酌めども盡きず、飲めども酔らぬ秋
の夜の盃」。

【正 尊】

*さがなし 身の役なれば、君達なさ
がなくせいて逢はせねば(三世相)
岩戸に籠り給ひけん例さがなき嵯
峨の山(嵯峨天皇) あはれ人の日は
さがなきもの、御兄弟の中いづれ
か主にてましまさずや(蘆野)
神代紀に「不祥・不良」などの字が訓
である。詞きたなくひそしめたるふ。殊
般内搭のこの文は、正尊に「きはあるま

じきと申されてこそ、御兄弟の御中に物いひ
さがなきことあるまじけれ」とあるに據つた
ものである。

三十七尊、過去七佛、冥道も請じ
驚かし奉り(廢轉) 道滿は冥道供一
字金輪の法を修す(弘微殿)

〔冥道幽冥界にまします神佛を總稱する詞で
ある。「冥道供」とは閻魔王及び其眷族等を供
養すること。廢轉胎内搭のこの所の文は正尊
に「上は梵天、帝釋、四大天王、閻魔法主、五道
の冥官、泰山府君、下界の地には伊勢天照大
神を始め奉り、伊豆・宿根・富士・淡間・熊野三
所・金峯山・王城の鎮守・稻荷・祇園・加茂・賣
船・八幡三所・松の尾・平野・總じて日本國の
大神祇・冥道説じ難かし奉る」とあるを作
かへたのである。冥道供一字金輪の法」とあ
る。「一字金輪」はその條を見よ。

〔冥道幽冥界にまします神佛を總稱する詞で
ある。「冥道供」とは閻魔王及び其眷族等を供
養すること。廢轉胎内搭のこの所の文は正尊
に「上は梵天、帝釋、四大天王、閻魔法主、五道
の冥官、泰山府君、下界の地には伊勢天照大
神を始め奉り、伊豆・宿根・富士・淡間・熊野三
所・金峯山・王城の鎮守・稻荷・祇園・加茂・賣
船・八幡三所・松の尾・平野・總じて日本國の
大神祇・冥道説じ難かし奉る」とあるを作
かへたのである。冥道供一字金輪の法」とあ
る。「一字金輪」はその條を見よ。

で家に歸れば、既に七世を経てゐたと云ふ。
續齊諧記に載せてある話によつて、かく作つ
たのである。

【俊 寛】

七百年生きる仙人の薬の酒とは菊水
の流れ(安護島)

謬つては半日の客 菊の川音雨との
み、聞えて松の風もなし、げに謬
つては半日の客たりしも、今身の
上に白雲の(以呂延)

繕に取り付きて、言ひ残せし事のあ
り、暫くのうと引止むる、工工聞
き分けなしと引つて、船を深み
に漕き出せば、證方波に身を漫
し、只手を上げて、船よのう船よ

と、呼べど出船の(國性篇)

俊寛に「戀に取り付きて止むる、舟人ともづ
な押切つて、船を深みに押出だす、證方波に
ゆられながら、只手を合はせて、船よのう船
よのうと乘せざねば」。

俊寛は「戀に取り付きて止むる、舟人ともづ
な押切つて、船を深みに押出だす、證方波に
ゆられながら、只手を合はせて、船よのう船
よのうと乗せざねば」。

もとよりも此島は鬼界が島と聞くな
れば、鬼ある所にて今生よりの冥
途なり、たとひ如何なる鬼神なり
と此哀れなどか知らざらん(女護島)
俊寛にある文である。「鬼界が島」は地名部
部後江相公の詩に、「謬入仙島、雖爲半
日之客、恐歸舊里、終違三七世之孫」とある
句によつたのである。劉晏院鑑が天台山に入
り、道に迷うて美女に逢ひ、これと半日遊ん

字のあらばこそ(女護島)
〔謬紙書狀の本紙(近松のこの文は散文の
書してある)の外に同質の白紙で一枚巻き重
ねてあるものをいひ、その内容を重んずる爲
のもので、その名もその意味で付けられた。
貞丈雜記・書札之部に、「書狀にらうしと云ふ
は、文字を書寫したる白き紙をらうしと云ふ
あり誤なり、らしいとは禮紙と書きて、状
の上を白紙にて巻く事なり、扱其上を上巻と
俊寛に「酒と申すことはもと是薬の水なれ
ば、鹽酒にてなど無かるべき、……、彭祖が
百歳を経し、心を汲みえし深谷の水、飲
むからにげに薬と薬水の」。

一枚に書きて其上一枚禮紙、扱其上巻に巻き
て下へたひねり候也、又こそ文の禮紙は三つ
一つほど切りて巻きて扱其上巻たるべ候云
れり文の事なり、聘文にも禮紙あるなり、書
札雜聞書に云、禮紙にて右には立文は右には
一枚に書きて其上一枚禮紙、扱其上巻に巻き
て下へたひねり候也、又こそ文の禮紙は三つ
一つほど切りて巻きて扱其上巻たるべ候云
云。俊寛に「もろしの禮紙にやあらむ」と、卷
きかへして見ぬど僧都とも俊寛とも書ける
文字は更になし。

【鐘 旭】

しちたらじゆ 惑れて虚空に飛上り

其高さ七多羅樹(振袖始)

〔七多羅樹四十九尺ほどの高さをもふ「多羅
樹は印度に生茂し櫻樹の如き樹である、この
樹の高さの七倍なるを七多羅樹と云ふ。翻譯
名義集に「薦云、貝多、此翻岸、形如斯方櫻
樹直而高、極高長八十九尺、華如千葉子、有
人云、一多羅樹高七尺、七尺曰、是則樹
高四十九尺」。鐘旭に、「傳へ聞く、佛在世の
淨藏淨眼の如くに其高さ七多羅樹、虚空に上
りては坐せしめ」。

隅田川

和女は都詞狂女と見えし、面白う
狂うて見せずは舟に乗せじとあり
し故、うたてやな隅田川の渡守な
らば、日もはや暮れぬ舟に乘れと
はいひもせて、舟に乗るなと仰
あるは名にも似ず、おお野暮ら
し(隅田川)

謡曲・隅田川(喜多連)に「都の人なりと見
れば狂女なる程に、面白う狂候へ、狂はず
は舟には乗らずまじぞ、うたてやな隅田川の
渡守にてましまさば、日も暮るる舟に乘れ
とこそ仰あるべきに、かたの如く都の者を
舟に乘るなど承るば、隅田川の渡守より覺
えぬ事なまひそ」。「隅田川の渡守なら
ば云々」をも見よ。

隅田川の渡守ならば、日も暮れぬ舟
に乗れ、とは言ひもせて舟に乗る
なと仰せあるは名にも似ず(隅田川)

伊勢物語に「武藏の國と下總の國との中に
と大なる河あり、それを隅田川と云ふ、……
渡守はや舟に乗れ日も暮れなむといふに、
乗りて渡らんとす」とあるによつてかく云う
たのである。但この文は謡曲・隅田川に據
つたのである。「おことは都詞云々」を見よ。

南無西方極樂世界三十六萬億、同號
同名阿彌陀佛南無阿彌陀(隅田川)
南無や西方極樂世界には三十六萬億の世界あ
りて、それに各同號同名の阿彌陀佛まします

都の人の足手影のなつかしと、これ

を最期の記念の詞轉蘇の夢と消え

給ふ、土中に突込み柳を植ゑし頃

御遺言(隅田川)

謡曲・隅田川に「都の人の足手影もなつかし
う候へば、此道の通りにつき縫めて、しるし
に柳を植ゑて賜はれとおとなしやかに申し云
々」とあるに據つたのである。

善界

大びえや横川の杉の梢に棲みて、
……横川の杉の嵐に立紛れてぞ失

せにける(天神記)

普界に「大比叡や横川の杉の梢より、南に續
く如意が猿鷺の御山の、雲や靄も嵐と共に失

せにけり」。

若作障碍即有一佛魔境(天神記)(田村)
(用文章)

觀法を修する時、若しも惡魔來つて障礙をな
すとも、悟を開いて翻れば本來魔る佛もその
限りなく、同一體のものなれば敢て恐れるに足
らないの意。普界に「それ若作障碍即有一佛
魔境と説けり」。

關寺小町

古は一夜とまりし宿までも、錦の柵

縫の床、垣に金花をかけ戸には水

木を結ばぬ心眞黒に焦げる

ままであたつてお歸りなされかし

と、いへどもさすがに、いは

木をわけぬ人心、奥の一間に入り

にけり(重井箇) 岩木を結ばぬ義

經なれば、泣く泣く膝に抱き取

る(亂陣八島)

岩木を結ばぬ心眞黒に焦げる

ままであたつてお歸りなされかし

と、いへどもさすがに、いは

木をわけぬ人心、奥の一間に入り

にけり(重井箇) 岩木を結ばぬ義

經なれば、泣く泣く膝に抱き取

る(亂陣八島)

晶を連ねつゝ、寶輿屬車の玉衣

の、隙間の風もいとひしに、斯く

あさましき吉筵、敷くともしかじ

世の中よ(蝶丸)

〔韻〕矢を入れて背負ふ具。矢を雨などに濡さ
ぬやうに、又物に觸れて損ねぬ爲に納め廣く
飾り、垣に金花を懸け月には水晶を連ねつ
つ、瓊瑤屬車の玉衣の、色を飾りて微妙

多い、その形貌の穂に似てゐるが「うづば」
(空穗)と云ふのである。凱陣八島のこのあた
りの文は攝侍によつたのである、併せて見よ。

*うづば 馬に鞍置き弓鞭おこせ、君

の御供申さん(に(凱陣八島))

〔韻〕矢を入れて背負ふ具。矢を雨などに濡さ
ぬやうに、又物に觸れて損ねぬ爲に納め廣く
飾り、垣に金花を懸け月には水晶を連ねつ
つ、瓊瑤屬車の玉衣の、色を飾りて微妙

多い、その形貌の穂に似てゐるが「うづば」
(空穗)と云ふのである。凱陣八島のこのあた
りの文は攝侍によつたのである、併せて見よ。

開寺小町に「古は一夜泊りし宿までも、乱陣を

守り、垣に金花を懸け月には水晶を連ねつ
つ、瓊瑤屬車の玉衣の、色を飾りて微妙

多い、その形貌の穂に似てゐるが「うづば」
(空穗)と云ふのである。凱陣八島のこのあた
りの文は攝侍によつたのである、併せて見よ。

開寺に身の衰への恥かしき今の小町

屋惣七(博多)

心の急ぐに開寺のほとりに住み、身の衰へた
野小町が開寺のほとりに住み、身の衰へた
のを恥かしがつたことが見えてゐるに據つ
て、今的小町屋にいひつけたのである。

かけずたまらず 繼信が着たりける
鎧の胸板押付絶角、かけずたまら
すつと射通し(凱陣八島)

ここは文は攝侍にある文である。但謡曲改
正本には「縁角かけてつと射通し」となつて
ゐる。

このあたりの文は攝侍に據つたのである。漢

時代の人、遼東の丁合威が仙を靈巖山に學
ぶ、化して鶴となつて遼に歸り、「有鳥有鳥丁
合威、去家千年今始歸、城郭如故人非非、
何不學仙探繁縝」と言つたといふ。

*ごしやう わしや今斬らるる助け
て下され、大阪へ連れて下さ
れ、後生でござると泣き拜む(女殺)

現世の祈の爲にもあらず、後生善

所とも思はず(凱陣八島)

〔後生〕後生善所の略。現世で善事をなす者は
未來世に於て善き所に生れるといふ。凱陣八
島のこの文は攝侍によつたものである。

*すずかけ さらば小さき兜巾篠懸

を——しらへて給はれ、山伏道の御

供せん(凱陣八島) 旅の衣は篠懸

の、露けき袖やしぶるらん(殊削)

〔篠懸〕山伏の上衣に着る法衣である、麻で作り絲縞または金縞を着くる。山伏の衆入する時に篠の露を防ぐ爲に着たもので、もとは鎧を附けてあつたが、後に威儀を保つ爲に着る物となつた。凱陣八島のここの文は、播磨に「さあらば思出たり、小さき兎中篠懸をとく宿へたび給へ、山伏道の御供せん」とあるに據つたものである。經略府内君のこの文は、安宅の文に據つたものである「旅の衣は篠懸の云々」を見よ。

*せつたい これに高札の立ててあり、何何佐藤の館にて山伏接待と放
候(凱陣八島)

〔接待〕客をもてなすこと。追善の爲に人に施をなすこと。山伏接待とは、山伏に物を施與しめてなすこと。凱陣八島のここのあたりの文は接待に據つたものである、併せて見よ。

やつば 矢壺をさしてひやうと放
候(凱陣八島)

〔矢壺〕矢立つねらひの所。「壺」は思ふ壺などといふ壺で要所の意。凱陣八島のこのあたりの文は、接待に據つたものである。

【蟬】 丸

あふ坂の知るも知らぬも かかるう
き世に逢坂の、知るも知らぬも

れ見よや(蝶丸)
逢坂は京都と大津との間にあつて滋賀郡に屬し、街道に鷹丸祠があり、昔は関所があつた。
後撰集 雜部 蝶丸の歌に、「これやこの行くも歸るる別れば、知るも知らぬもあふ坂の門」。ほほこの邊の文は、謡曲・蝶丸によつたものである。

我五人兄弟(二十載集)
梅櫻は既に娘の時から香氣がある、賢者と仰められるべき人物はその幼少な時から既に龍生長、纖枝成樹、香氣昌盛」

雨による田蓑の島 これは雨による田蓑の島と詠ぜし蓑か(蝶丸)
謡曲・蝶丸に、「これは雨による田蓑の島と詠み育きつる、蓑と云ふ物か?」果林子のこのあたりの文は、謡曲・蝶丸によつたものである。古今集 雜上部 国寶之歌に「雨により田蓑の島だけ行けば、なには隠れぬ物ぞありける」。

第一、第二の絃は素柰として、秋の風松を拂つて疎韻落つ、第三、第四の宮は、我蝶丸の調も四つのをりからなりける村雨かな(蝶丸)
素柰は物の消え盡きよらとする貌。「疎韻」とは絶え絶えにして物淋しい響を云ふ。四つの「絃」は四絃のことで即ち瑟琶を云ふ。そして絃は「折から」の「を」に「ひむかた」のである。「村雨」は霪雨であつて、「疎づく」強く降る雨即ち大雨を云ふ。謡曲・蝶丸に「第一第一の絃は素奈として、秋の風松を拂つて疎韻落つ、第三第四の宮は、我蝶丸の調も四つのをりからなりける村雨かな」。

下部に「第三第四絃冷」。

【千 手】

森の下風木の葉の零、落人の身となり給ふ(塩山延)
千手に「森の下風木の葉の露、おとされけるこそあはれなれ」。

【卒塔婆小町】

乞ひ得ぬ時は惡心また狂亂の心つき

て、のう物給べのうお侍(西王母)

王子は跡に唯一人琵琶を抱きて竹の杖、伏し轉び、さらばさらば聲な

と申せ」とは、侍臣より御笠を召し給へと申せ

りける、砂を塔と重ねて黄金の盾

こまやかに、花を佛に手向けつつ

悟の道に入らうよ(蝶丸)
蝶丸のこのあたりの文は謡曲。

謡曲・蝶丸に、「宣旨にて候ほどにこれまで御供申して候へども、……琵琶を抱きて杖を持

ち、伏し轉びてぞ泣き給ふ」とありてこの

謡曲・蝶丸に、「世の中は兎にも角にもありぬべし、官も蓋屋も果てしなければ」。

わくや ここは所も逢坂山、關のわ

くやの竹柱、かかる浮世にあふ坂

の竹柱とも頗る父帝には捨てられ

て、かかるうき世にあふ坂の」と見えてゐる。

果林子の謡曲の文に據つたのである。

蝶丸に據つたのである。

蝶丸のこのあたりの文は謡曲。

蝶丸のこのあたりの文は謡曲。

蝶丸のこのあたりの文は謡曲。

を遠へず、陽春の徳をそなへて南枝花はじめ
て開く」。

さすかひなには壽福の枝・をさむる
手には不老の枝(反頬香)

手を伸べるを「さす」といひ、手を引くを「を
さむる」といふ。共に舞の手の名。「かひな」
は腕。「壽福」も「不老」も舞の語を以て枝を形
容したのである。高砂に「さすかひなには想
腕を拂ひ、をさむる手には壽福をいだき」。

しかいなみ これ祝言の盃と一つ受
け元信に、妻の盃いただく作法

儀式に堅うと、四海波腰元中が諸
ひつれ(反祝香) 四海波静にて國も
治る時(門出八島)

「四海波」高砂の四海波の段をさす。即ち「四
海波しづかにて國も治る時つ風、枝を鳴さ
ぬ細代なれや、あひに相生の松こそめでたか
りけり、げにや仰ぎても事もおろかや斯る世
に、住める民とてゆたかる、君のめぐみぞ
ありがたき」ないふ。此の詠は婚禮などの祝
宴の席で誦つたものである。門出八島のこ
この文は高砂の四海波の段の文に據つたので
ある。

住吉に立驛り歸朝を持ち申さんと、
夕波の汀なる鹽の小舟を瀧ぎ戻
し、追風に任せつづ沖の方に出て
にけりや、沖の方へぞ(國性篇)

高砂に「住吉にまづ行きてあれにて待ち申さ
んと、夕波の汀なる海人の小舟に打乗りて、
追風に任せつづ沖の方に出てにけりや、沖の方
にいでにけり」。

*せんじゅらく 千秋樂を誦うて目
出度う御立ち候へ(兼好) 千秋樂は

民を撫で、萬歳樂には命を延べ、
目に相生の松の風枝ならさぬ御
世なれや(根元宣好) 千秋樂は民樂
え、萬歳樂には命を延ぶ、相生の
松風颶颶の聲ぞ目出度けれ(蛭合戰)

千秋樂は民を撫で、萬歳樂には命
を延ぶ、相生の松風さつき(薩摩歌)

千秋樂然涉闊の雅樂の曲名。萬歳樂は平調
の樂である。高砂に「千秋樂は民を撫で、萬
歳樂には命を延ぶ、相生の松風颶颶の聲ぞ樂
しむ」。

高砂の尾上の金も皆になり、まだ借
縫に帆を上げて、波の波路や見る

影なき、貧になる尾の裏借屋、は
やすぎはひに唐人の行列賣と罷成
る(大鷹冠)

高砂に「高砂の尾上の鐘の音すなり、……此
浦船に帆をあげて、……波の波路の島陰や、
遠くなる尾の沖過ぎて、はや住の江に着きに
けり」とあるを作りかへたのである。

高砂や此浦船に帆をあぎよよ、月諸共
に出舟や、はや住の江の(天鼓)
花をも臺しと捨つる身の、月にも雲

高砂に「高砂や此浦船に帆をあげて、(月諸共
に由でしほる)……はや住の江に着きにけ
り」とあるを作りかへたのである。「あぎよ
よ」はその條を見よ。

【竹 雪】

吳山にあらねども笠の雪の重さ
よ(左天池)

詩人玉屑に「是山皆有寺何所不爲寺、笠
の雪の重さよ」。葛城に「笠は重し吳山の雪」。
吳の地を通る時は寒天雪を降らして、笠の重
くなるまで積つたと云ふことがあるが、此處
は吳山ではなれども、笠に降り積る雪の重
きことよの意。竹雪に「吳山にあらねども笠
の雪の重さよ」。

返し。

この文は忠度に出てゐる。

蘭菊の孤川 心の花か蘭菊の孤川に
ぞ着き給ふ(千載集)

白氏文集第一。因宅詩に「異鳴松桂枝、孤
藏(蘭菊蓋矣)」とあるを應用して孤に孤川を
いひかけたのである。孤川は京都の下海印寺
村との間を流れて水垂村の南で淀川に落ちる
川の名。忠度に「心の花か蘭菊の孤川より引

げにや安樂世界より、今この娑婆に
示現して、我等が爲の觀世音、仰
くも高し(曾根崎)

「安樂世界」「娑婆」「示現」はその様を見よ。
田村に「げにや安樂世界より、今この娑婆に
示現して、我等が爲の觀世音、仰ぐもおろか
なるべしや」。

【田 村】

【忠 度】

あまよのものがたり 心は古にまよ
ふ雨夜の物語申さん爲に、魂魄に
うつりかはりて來りたり千載集)

「雨夜の物語雨夜は清暗として踏迷へば、迷
ふ雨夜というたのである。雨夜の物語とは、
源氏物語幕木の巻に、光源氏と馬頭との女品

定めの名高い文あれば、それでいうので、
雨は添へたまご。忠度に「覺むる心は古に、
迷ふ雨夜の物語申さん爲に、魂魄にうつりか
はりて來りたり。

田村に「げにや安樂世界より、今この娑婆に
示現して、我等が爲の觀世音、仰ぐもおろか
なるべしや」。

〔還者〕〔本人〕法華經音門品(觀音經)に、「咒
詛諸毒藥、所欲害身者、忿彼觀音力、還著於
本人」とありて、人を咒詛し、また諸毒藥を
以て害せうとする者あつて、觀世音を祈念
すればその功力によつて、其禍は還つて人を

呪詛したり諸毒藥を以て害せうとする本人の
身の上に及ぶとの意。田村に「誠に咒詛諸毒
藥、忿彼觀音の力をあはせ、觀世音を祈念
すればその功力によつて、其禍は還つて人を

執著なき波き滅世の身をいためたのである。こ
れがかつて光を擁ふる厭心もないと、更に
忠度に「心の花か蘭菊の孤川より引

三十三匁が質置いて心は鬼神と出た

れども、土山の田村堂でつい平げ

てのけらるる(丹波作)

謡曲・田村に、坂上田村九が觀世音の擁護によつて勢州鈴鹿の鬼神を平げたことが作つてある。

三身をもぢり「心は鬼神と出たれども土山の

田村堂でつい平げてのけらるる」は、田村九が土山で鬼神を平げた縁によつて云うたので、「三十三身」「田村堂」「鬼神は殘らず討たれにけり」など田村にある文句である。

鈴鹿の鬼神退治 坂上田村麿勇力と

いひ神力の、念彼觀音の力によつて譽れ古今に鳴渡る、鈴鹿の鬼神

退治の時 雲を攀ぢたる旗の上 千

手觀音の光を放つて、千千の矢先

のかけまくも畏き御代の固めとな

る(五人兄弟)

田村に、坂上田村麿が鈴鹿山の界神を退治す

ることを記して「あれ見る見よ不思議やな、味

方の軍兵の旗の上に千手觀音の光を放つて虛

空に飛行し、千の御手毎に大悲の弓には智慧

の矢をはめて、一度に放せば千の矢先、雨霰

と群りかかつて鬼神の上に亂れ落つれば、悉

く矢先にかかるて鬼神は残らず討たれにけり

云々」と見えてゐる。

千手觀音の光

を放つて、一度放せ

ば千の矢さき、雨霰と降りかかつて、敵は残らず討たれにけり、有

難し有難しやこれ觀音の御引合

せ(最好)

田村に「千手觀音の光を放つて、一度放

せば千の矢先、雨霰と群りかかつて、……鬼

神は残らず討たれにけり、有難し有難しや、

詠曲・田村に、「三十三身」は觀世音の擁護によつて勢州鈴鹿の鬼神を平げたことが作つてある。

三十三身の秋の月五濁の水に影清し(田村)

大慈大悲の春の花十惡の里に香し

く、三十三身の秋の月五濁の水に影清し(田村)

大慈大悲の觀世音菩薩が衆生を救ひ萬物を榮

えしめるる春の花に喻へ、十惡の罪を犯せる

人里をも濟度し給ふ花の香り渡るに喻へ、

そして三十三身(その條)に化現し給ふ觀世音

の光明を秋の夜の澄むる月に喻へ、その光明

が五濁(を見よ)の水に映つて衆生の過りを證

し給ふの意であつて、この文は謡曲・田村に見えてゐる。

大悲の弓・智慧の矢

理をさし

て神通の鎌矢と號し、佛道にて

は大悲の弓・智慧の矢とさとるなり

(梶翁)

大悲とは一切の衆生をいたりあはねんで、

苦惱を滅除せらる佛菩薩の心を云ふ。

大悲心のよく菩薩の煩惱即ち惡魔を辟伏する

た弓に喻へて大悲の弓といひ、佛菩薩の大智

恵を天へて智慧の矢といふ。田村に「大悲の弓には智慧の矢をはめて、一度放せば千

の矢先」

ちかた 千方といひ(逆臣)に仕へし

鬼も、王位を背く天罰にて(田村)

云ふ。謡曲・田村に、「千方百ひし逆臣に仕へし鬼も、王位をもく天罰にて」とありて

謡曲拾葉抄に、「世傳千方百者、天智帝之假臣

也、千方役使凶鬼、所謂金鬼風鬼水鬼羅鬼、

せば千の矢先、雨霰と群りかかつて、……鬼

在伊伊母勢之間不順王命、於是創紀友

神は残らず討たれにけり、有難し有難しや、

雄討三千、友雄乃往詔和歌送之、草も木

も我大君の國なれば、づくが鬼のすみかな

るべき、諸鬼讐之、感而散去、千方失へ勢、

友雄終討滅之」。

走る鬼 波の雄波をかきわけかきわ

け走る鬼の名所そや(薩摩歌)

月光海波に映じて金龍の躍るが如きあいふ。

兎は玉兔即ち月のことである。釋自体が竹生島に詠でた詩句に「満波月落東奔」。竹生島に「月海上に浮んでは兎も波を走るか」。

【壇 風】

【土 蜘 蛛】

月の輪も浮んて薄の波走る番兔の登

り坂(倉松山)

浮きたる雲の行方をば、風の心に任

すらん(開八州)

台嶺の雲を凌ぎ、年功を積むこと一

千餘箇日、麗身命を捨て熊野權

現に頼みを掛けば、などか驗の

なかるべき、一に矜羯羅^二に制咤

迦、三に俱利迦羅七大八大金剛童

子(用文章)

「台嶺」は支那の天台山をいへど、ここは修驗

者の峯入する深山を云つたもので、熊野の山

迦、三に俱利迦羅七大八大金剛童

子(用文章)

「台嶺」は支那の天台山をいへど、ここは修驗

者の峯入する深山を云つたもので、熊野の山

想は蜘蛛によつたものである。

月の輪も浮んて薄の波走る番兔の登

り坂(倉松山)

浮きたる雲の行方をば、風の心に任

すらん(開八州)

台嶺の雲を凌ぎ、年功を積むこと一

千餘箇日、麗身命を捨て熊野權

現に頼みを掛けば、などか驗の

なかるべき、一に矜羯羅^二に制咤

迦、三に俱利迦羅七大八大金剛童

子(用文章)

「台嶺」は支那の天台山をいへど、ここは修驗

者の峯入する深山を云つたもので、熊野の山

想は蜘蛛によつたものである。

申す女にて候、初も難光例ならず懶ませ給ふにより、典樂の頭より御樂を持ち、只今難光の御所へ參り候」なほこのあたりの文は土蜘蛛に據つてゐる所が多い。

七尺餘の蜘蛛の形千筋の線を縫懸

け(賀古教信)

土蜘蛛に「七尺^は計^の蜘蛛となつて我に千筋の線を縫懸した」。

土蜘蛛も木も大君の國なれば、いづくか

鬼のやどりなる(開八州)

土蜘蛛にある歌である。太平記には、「草も木も我大君の國なれば、いづくか鬼のやどりなる」と見えてゐる。

汝知らずや我そのかみ、南闇浮州に蟠り、葛城山に年を経る土蜘蛛の精靈なり、大日本を境領し竊界になさんと(開八州)

わがせこが來べき宵なりささがにの、蜘蛛のぶるまひかねてよリ(開八州)

「わがせこ」は吾夫子の義、我兄の君ともいふ。「ささがにはその條見よ。往昔蜘蛛の振舞を見て待つ人の來べき占をした。この文は土蜘蛛に「我せこが來べき宵なりささがにの、蜘蛛のぶるまひかねてよリ」とあるに據つたのである。

【定家】式子の君の浮名立つ、定家島の這ひかかる(兼好)

定家に「式子内親王始は賀茂の^い齋^の官に備はり給ひしが、程なく下り居させ給ひしを、定家の卿忍び忍びの御製淺からず、其後式子内親王程なく空しくなり給ひしに、定家の執心莫となつて御幕にはひまとひ、互の苦しみ離れやらず」と見えてゐる。

【天鼓】

同じく寶の鼓をする、絲竹呂律の聲

聲に、法事をなして管絃講、御弔

ぞ有難き、頃は初秋の空なれば、

はや三伏の夏たけ、風一聲の秋の空、夕月の色も照り添ひて、見ぬ

廣(も天鼓)

謡曲・天鼓に、「同じく天の鼓をする、絲竹呂律の聲に、法事をなして亡き跡を、御弔ぞ有難き、頃は初秋の空なれば、早三伏の夏たけ、風一聲の秋の空、夕月の色も照り添ひて、水滔滔として」

けしたるもの 不思議やな、ばや更け過ぐる宵月にけしたる者の見えたるは、如何なる者ぞ名を名の

れ(天鼓) 怪しくてあるもの。妖怪。謡曲・天鼓に「不思議やな、はや更け過ぐる水の面にけしたる人

の見えたるは、如何なるものぞ名を名のれ。たんだく 人界の南に流れ行く水の、星は北にたんだくの天の海づら(天鼓)

「てらだく(手抱)の轉である。兩手を前に合せて拜すること、即ち拱するだらふ。廣韻に、「拱、手抱也矣。增韻に「兩手合持曰拱矣。」

この文は、人間界の水は南に向つて流れ行き、衆星は皆北極星の方に向つて拱する意で

ある。謡曲・天鼓に「人間の水は南、星は北にたんだくの、天の海づらの波立添ふや。」

地を走る獸、空をかける翼まで、親子のあはれ知らざるや、況んや佛性同體の人間、子と生れ親となる(兼好)

天鼓に「地を走る獸、空を翔る翼まで、親子の天鼓に「此身を浮べずは」「佛性同體」はそ

の條を見よ。

傳へ聞く、孔子は鯉魚に別れ、思の火をば胸に焚き、白居易は又我子

を先立てて枕に残る薬恨む(歌念佛)

天鼓に「傳へ聞く、孔子は鯉魚に別れ、思の火を胸に焚き、白居易は子を先立てて枕に

沈み身にしあれば、後の世まで苦しめに打たれて、呵責の責もひまなかりしに、思はざる外の御弔に浮び出でたる有難さよ(天鼓)

謡曲・天鼓に「水滔滔として波悠然たり、あら有難の御弔やな、勅お背きし天罰にて瀧水に

沈み身にしあれば、後の世まで苦しめに打たれて、呵責の責もひまなかりしに、思はざる外の御弔に浮び出でたる有難さよ(天鼓)

「わが子は又我子を先立てて枕に

沈み身にしあれば、後の世まで苦しめに打たれて、呵責の責もひまなかりしに、思はざる外の御弔に浮び出でたる有難さよ(天鼓)

ある。その詩文は自然の風致を備へ、温厚和平である。聖德太子繪傳記のこの文につきましては「しらべ合せし三つの辯天鼓」を見よ。五十年忌歌念佛のこの文は辯天鼓に據つたもので、「傳聞く孔子は鯉魚云々」を見よ。

水滔滔として波悠然たり、あら有難の御弔ひやな、勅を背きし天罰にて刃を走る獸、空をかける翼まで、親

の御弔ひやな、勅を背きし天罰にて刃を走る獸、空をかける翼まで、親

り来る東が白む、五更の一ヶ鳥も
ばらばら鐘も鳴る、數は六つの街
の聲聲、又立寄つて門の戸を、現
か夢かあけやらぬ、恨みを蹙して
歸りけり(女夫池)

天鼓に「夜も更けて夜半樂にもはやなりぬ、
人間の木は南星は北にたんだくの、……、
五更の一點鐘も鳴り、鳥は八聲のほのぼの
と、夜も明け白む時の鼓、歌は六つの街の聲
に、又打ち寄りて現が夢か、……、幻とこそ
なりにけれ」。

【東】

かんていのまつのかぜ 潤底の松の
風、讀誦の經におとづれて猶も殊
勝ぞまさりける(大麗冠)

洞底の松の風谷底を吹き渡る松風、東北
櫻花散りても終に根に歸る(姫山姥)

花土ととなつて終に根に歸る。東北に「花は
根に鳥は晝巢に歸るぞ」と。

【融】

河原左大臣融の君が京の大條河原に邸を造
り、池を掘り水を湛へ、毎月湖水三十石許を
運び入れて、陸奥國鹽金の浦の景を移し、海
人の鹽家に煙を立てて慰んだと云ふ故事を引
いて「堀江潛ぐ」に書きさづけたのである。

融大臣のこの故事は謡曲・融にも見えてゐる。

【融寺】を見る見よ。

上上の飛鳥は弓の影とも驚けり、一
輪も下らず萬水とても昇らね
ば(國性篇)

三日月は其形鉤針の如く、また弓の如ければ、
遊魚は鉤針かと疑うて怖れ、飛鳥は弓の影か
と見て驚く。月影は地に影を投ずれども、月
そのものは下るにあらず、水蒸氣は天に昇れ
ども、水そのものは昇るのではないの意。一
輪といひ萬水ともいふと萬とを對して、うら
ぶ曲の秋も半にて、松風も立つなりや」なほ
このあたりの文は謡曲融の改作である。

是は東國方より出でたる傳にて候、

げにや古へも、月には千賀の鹽壺
の、浦曲の景色眺めん(融大臣)
融じ「古にや古へも、月には千賀の鹽壺、
浦の秋も半にて、松風も立つなりや」なほ
このあたりの文は謡曲融の改作である。

【東 北】

か夢かあけやらぬ、恨みを蹙して
歸りけり(女夫池)

天鼓に「夜も更けて夜半樂にもはやなりぬ、
人間の木は南星は北にたんだくの、……、
五更の一點鐘も鳴り、鳥は八聲のほのぼの
と、夜も明け白む時の鼓、歌は六つの街の聲
に、又打ち寄りて現が夢か、……、幻とこそ
なりにけれ」。

【融】

融に「是は東國方より出でたる傳にて候、我
いまだ都を見ず候程に、此度思ひ立ち都に上
り候、……、夕べも重ね朝毎の、宿の名残も
重なりて、都に早く着きにけり」。

融の大臣の君が鹽金の浦を都に堀江
こぐ(曾根崎)

融に「是は東國方より出でたる傳にて候、我
いまだ都を見ず候程に、此度思ひ立ち都に上
り候、……、夕べも重ね朝毎の、宿の名残も
重なりて、都に早く着きにけり」。

【融寺】を見る見よ。

河原左大臣融の君が京の大條河原に邸を造
り、池を掘り水を湛へ、毎月湖水三十石許を
運び入れて、陸奥國鹽金の浦の景を移し、海
人の鹽家に煙を立てて慰んだと云ふ故事を引
いて「堀江潛ぐ」に書きさづけたのである。

融大臣のこの故事は謡曲・融にも見えてゐる。

【融】

持つや田子の棒 沖んで握つて持つ
や田子の棒(今官)

融に「沙を汲まんと持つや田子の浦、東か
らげの沙衣」とある文句に據り、田子に擔桶
をさひひかけたのである。

【難 波】

千秋萬歳の千箱の玉 御門の門はた
とさす音笑ふ音、奥は千秋萬歳の
ちは、この王とぞ諭ひける(女夫池)

難波に「しやまにしに運ぶ御寶の、千秋萬歳の
千箱の玉を奉る。

【野 守】

有難し慈點萬行の春の花は、三笠の
山の白雲、五重唯識の紅葉葉は、
春日の里の唐錦、神のまにまに影
頼む(天智天皇)

野守に、「有難や慈悲萬行の春の色、三笠の山
に長閑にて、五重唯識の秋の風、春日の里に
昔づれて、誠に譽も貞なるや、神のまにまに
行きへり、運ぶ歩りも積る老の、榮行く御
影仰ぐなり(仰ぐ歩りも喜ぶ老の、榮行く御
影ある)とあるに據つたのである。

慈悲萬行とは春日明神の舊號である。奈良
名所八重櫻(延寶六年刊)卷五、春日四所明神
の條にも「異説に、春日の祠初めは山上に有
て、後詣のたゞあしきゆゑ、仁皇五十年代

見え渡る山山は皆名所にてぞ候ら
ん、御教へ候へかし、……、
月の都に入り給ふ御粧ひこそめて

たけれ(融大臣)

せし百濟國の王仁なれや」。

【一度掛】

三日月なりの日元の釣針(開八州)
融に「蕉の色に三日月の、影を舟にも譬へ
たり、又水中の遊魚は、鈎と疑ふ。

【野】

虎嘯けば風起る(國性篇) 龍吟す
れば雲起り、虎嘯けば風騒ぐ(小要判官)
二度掛に「龍吟すれば雲起り、虎嘯けば風と
なる」易の文書に「雲從龍、風從虎」古
樂府に、「虎嘯谷風起、龍興雲霧浮」淮南子
に「虎嘯市谷風至、龍舉而雲霧浮」。

【野】

龍吟すれば雲起り・虎嘯けば風騷
ぐ(小要判官)(國性篇後日)

二度掛に「龍吟すれば雲起り、虎嘯けば風と
なる」易の文書に「雲從龍、風從虎」古
樂府に、「虎嘯谷風起、龍興雲霧浮」淮南子
に「虎嘯市谷風至、龍舉而雲霧浮」。

放下僧——白樂天

武天皇延慶二十三年に空海和尚の所へ改め
うつし、慈悲萬行大菩薩と號し奉る」と見え
てゐる。

五重唯識とは法相宗の根本教義は唯識中道
たものである。法相宗の根本教義は唯識中道
の妙理を證せしめるにある。この妙理を覺じ
るに、遺忘存質説、捨蕪留純説、據末歸本説
勝劣顯勝説、造相證性説、以上の五重がある。

【放下僧】

歩を運ぶ神垣や、隔てぬ願頼まん、

月の爲には浮雲の種と心や
なりねらん(用文章)

お放下僧によつたのである。
落ちくる瀧の音羽の嵐に、地主の櫻

はちりちり(女楠)用文章

放下僧にある文である。「地主の櫻」はその餘
を見よ。

面白の花の廊や、世界の色のうはも

落ちくる瀧の音羽の嵐に、地主の櫻

はちりちり(女楠)用文章

放下僧にある文である。「地主の櫻」はその餘
を見よ。

面白の花の廊や、世界の色のうはも
り、出口には柳招いて、入り来る
客の揚屋の騒ぎに、素いお客様はち
りぢり、西の洞院中の堂寺、ぞめ
かばぞめけ上の下の、町中の町の
根引身請は金がはばする、口舌諸
譯は幫問請込む、年増の妓は絞日
に追はるる、秀は道手を怖がる、
げに誠中戸小宿でちよつきりちよ
つと、閑夫を切らるる、乗換への

女郎の恨みの、夜夜を重ねて附け
廻したる(女夫池)
放下僧に「面白の花の都や、筆に書くとも及
ばず、東には祇園清水、落ち来る瀧の音羽の
嵐に、地主の櫻はちぢり、西は輪廻戦の御
御寺、廻らば廻れ水車の輪、りせんせきの
川波、川柳は水にもまる、しだり柳は風に
揺まるる、ふくら雀は竹に揺まるる、都の牛
は車に揺まるる、茶臼は挽木に揺まるる、げ
に識れたりとよ、こきりこは放下に揺まる
る、こきりこの二つの竹の、世を重ねて、
うち治まりたる御代かな」とある。作り替で
ある。「西の洞院」の中の堂寺も共に京都島
原郷の町名。「閑夫をきらるる」は「まぶし」の
條を見よ。

廻したる(女夫池)
放下僧に「面白の花の都や、筆に書くとも及
ばず、東には祇園清水、落ち来る瀧の音羽の
嵐に、地主の櫻はちぢり、西は輪廻戦の御
御寺、廻らば廻れ水車の輪、りせんせきの
川波、川柳は水にもまる、しだり柳は風に
揺まるる、ふくら雀は竹に揺まるる、野邊の薄は
風に揺まるる、「ふくら雀は竹に揺まるる」
は竹に揺まるる、野邊の薄は風に揺まるる
となつてゐる。

**茶道は挽木にもまるる、實にまこと
忘れたりとよ門の盛砂、小者は第
にもまるる(青度甲)**

放下僧に「茶臼は挽木にもまるる、實にまこと
忘れたりとよ、こきりこは放下にままるる」
とある。作替へたのである。

**法輪廻戦の御寺、まはらばまはれ水
車の輪の、りせん石の川波、川柳
は水に揺まるる、しだり柳は風に
揺まるる、ふくら雀は竹に揺まる
る、都の牛はくるくる車に、茶臼**

はまつる(以上地)
車の輪の、りせん石の川波、川柳
は水に揺まるる、しだり柳は風に
揺まるる、ふくら雀は竹に揺まる
る、都の牛はくるくる車に、茶臼

はまつる(以上地)
は挽木に揺まるる(兼好)

**花月がはらの波間よりあらはれ出で
し此伴、浮名はばつと高砂の尾上
のかねも皆になり(大羅刹)**

白樂天に「青衣を帶びて最上層にかかり」。
し(天智天皇)(加増曾我)

白樂天に出でる文である。
「西は輪廻戦の御寺、廻らば廻れ水車の
輪の、りせんせきの川波、川柳は水に揺まる
る、しだり柳は風に揺まるる、ふくら雀は竹
に揺まるる、都の牛は車に揺まるる、茶臼は
車の輪の、りせんせきの川波、川柳は水に揺まる
る、都の牛はくるくる車に、茶臼

**青衣が原の浪間より顕はれ出で
し此伴、浮名はばつと高砂の尾上
のかねも皆になり(大羅刹)**

白樂天に「青衣を帶びて最上層にかかり」。
し(天智天皇)(加増曾我)

白樂天に出でる文である。
「西は輪廻戦の御寺、廻らば廻れ水車の
輪の、りせんせきの川波、川柳は水に揺まる
る、しだり柳は風に揺まるる、ふくら雀は竹
に揺まるる、都の牛は車に揺まるる、茶臼は
車の輪の、りせんせきの川波、川柳は水に揺まる
る、都の牛はくるくる車に、茶臼

**青衣着たる纏はさもなくて、衣着ぬ
山の帶をするかな(國性編)**

**青衣着たる纏はさもなくて、衣着ぬ
山の帶をするかな(國性編)**
白樂天に「青衣が原の波間より顯はれ出で
し此伴、浮名はばつと高砂の尾上
のかねも皆になり(大羅刹)
し(天智天皇)(加増曾我)

白樂天に出でる文である。
「西は輪廻戦の御寺、廻らば廻れ水車の
輪の、りせんせきの川波、川柳は水に揺まる
る、しだり柳は風に揺まるる、ふくら雀は竹
に揺まるる、都の牛は車に揺まるる、茶臼は
車の輪の、りせんせきの川波、川柳は水に揺まる
る、都の牛はくるくる車に、茶臼

**青衣着たる纏はさもなくて、衣着ぬ
山の帶をするかな(國性編)**

白樂天に「青衣着たる纏はさもなくて、衣着ぬ
山の帶をするかな(國性編)

白樂天に「青衣着たる纏はさもなくて、衣着ぬ
山の帶をするかな(國性編)

白樂天に「青衣着たる纏はさもなくて、衣着ぬ
山の帶をするかな(國性編)

雲帶に似て山の腰をめぐる(國語辭)

このあたりの文は白樂天に據つたものである。江談抄・卷四、都在中詩に「白雲似帶

圓山腰、青苔如衣賓嚴肩」年別忌憲秋

雁、夜夜幽聲到曉鶴」

東海の波路遙に行く舟の跡に入り

日の影殘る、雲の旗手の天つ空、

月又出づるそなたより、山見えそ

めて程もなく、蝦夷が千島に着き

にけり(源義經)

白樂天に「東海の波路遙に行く舟の跡に入り

日の影殘る、雲の旗手の天つ空、月又出づ

る所方より、山見えそめて程もなく、日本の

地にあ着きにけり」

西の海青きが原の波間より顯はれ出

てし住吉の神(加増曾我)

白樂天の文である。「山影のうつるか云々」

お見(新古今集・第七・神祇部の歌)に「西の

海やあをきが原の汐路より、翻はれ出でし住

吉の神」

山影のうつるか水も青き海の、……

鹿島三島諷訪(加増曾我)

白樂天にある文である。

* らくとん 速に浦の波立ち歸り給

へ樂天、住吉現じ給へば(加増曾我)

〔樂天〕唐の白樂天をいふ。この文は、唐の

詩人白樂天が我國に渡らうとした際、住吉明

神現じ給うて白樂天を返送したことを作れる

説(新古今集・第六・神祇部の歌)である。「山影のうつるか

水も云々」を見よ。

【羽衣】

天の羽衣まれに來て、撫づとも盡き

ぬ大石の(釋迦)

天の羽衣の柔らかなものでたまたま來て撫でても、更に盡きる切なき大石のといふ意。奥儀抄に、「經曰、四十里四方の塔を三年に一度焚

天より下りて、三鉢の衣にて撫でつくしたる一劫としへり」羽衣に「君が代はあまの羽衣まさに来て、撫づとも盡きぬ嚴だ」と。拾遺集・卷五、羽の部、題知らず・よみ人しづかの歌に「我が代は天の羽衣まれに來て、撫づとも盡きぬ嚴だならむ」

天より下りて、三鉢の衣にて撫でつくしたる一劫としへり」羽衣に「君が代はあまの羽衣まさに来て、撫づとも盡きぬ嚴だ」と。拾遺集・卷五、羽の部、題知らず・よみ人しづかの歌に「我が代は天の羽衣まれに來て、撫づとも盡きぬ嚴だならむ」

天の羽衣まれに來て、撫づとも盡きぬさざれ

小忌衣、撫づとも盡きぬさざれ

石、巖となりて松高き、今に傳ふ

る源氏の御代(津月三郎)

衣で石を撫でても永劫盡きることが

ないとくの故事で、萬代を祝ふ詞である。要

道場・卷五、羽の部、題知らず・よみ人しづかの歌に「我が代は天の羽衣まれに來て、撫づとも盡きぬ嚴だ」と。拾遺集・卷五、羽の部、題知らず・よみ人しづかの歌に「我が代は天の羽衣まれに來て、撫づとも盡きぬ嚴だならむ」

天の羽衣まれに來て、撫づとも盡きぬさざれ

小忌衣、撫づとも盡きぬさざれ

石、巖となりて松高き、今に傳ふ

る源氏の御代(津月三郎)

衣で石を撫でても永劫盡きることが

ないとくの故事で、萬代を祝ふ詞である。要

道場・卷五、羽の部、題知らず・よみ人しづかの歌に「我が代は天の羽衣まれに來て、撫づとも盡きぬ嚴だ」と。拾遺集・卷五、羽の部、題知らず・よみ人しづかの歌に「我が代は天の羽衣まれに來て、撫づとも盡きぬ嚴だならむ」

天の羽衣まれに來て、撫づとも盡きぬさざれ

小忌衣、撫づとも盡きぬさざれ

石、巖となりて松高き、今に傳ふ

る源氏の御代(津月三郎)

衣で石を撫でても永劫盡きることが

ないとくの故事で、萬代を祝ふ詞である。要

道場・卷五、羽の部、題知らず・よみ人しづかの歌に「我が代は天の羽衣まれに來て、撫づとも盡きぬ嚴だ」と。拾遺集・卷五、羽の部、題知らず・よみ人しづかの歌に「我が代は天の羽衣まれに來て、撫づとも盡きぬ嚴だならむ」

天の羽衣まれに來て、撫づとも盡きぬさざれ

小忌衣、撫づとも盡きぬさざれ

石、巖となりて松高き、今に傳ふ

る源氏の御代(津月三郎)

衣で石を撫でても永劫盡きることが

ないとくの故事で、萬代を祝ふ詞である。要

柏符鍋本地のこの後の文にも羽衣から出た所
が多いた

ね佐野の舟橋取放し、おやばさくれどかはな
かれがへ」このあたりの文は鉢の木に據つたのである。併せて見よ。

撫づとも盡きぬさざれ 石 七度返す

小忌衣、撫づとも盡きぬさざれ

石、巖となりて松高き、今に傳ふ

る源氏の御代(津月三郎)

衣で石を撫でても永劫盡きることが

ないとくの故事で、萬代を祝ふ詞である。要

道場・卷五、羽の部、題知らず・よみ人しづかの歌に「我が代は天の羽衣まれに來て、撫づとも盡きぬ嚴だ」と。拾遺集・卷五、羽の部、題知らず・よみ人しづかの歌に「我が代は天の羽衣まれに來て、撫づとも盡きぬ嚴だならむ」

天の羽衣まれに來て、撫づとも盡きぬさざれ

小忌衣、撫づとも盡きぬさざれ

石、巖となりて松高き、今に傳ふ

る源氏の御代(津月三郎)

衣で石を撫でても永劫盡きことがある

ことある

ね佐野の舟橋取放し、おやばさくれどかはな
かれがへ」このあたりの文は鉢の木に據つたのである。併せて見よ。

くばう 自然鎌倉に御上りあらば

お尋ねあれ、甲斐甲斐しくばな

けれども公方の縁になり申さ

人(最明寺殿)

「公方」公家の方といふを略した語で、古くは朝廷をいうのが轉じて將軍家の別稱となる。武家の權勢熾烈なつれて、鎌倉武士は北條氏を尊び僭て公方と稱する。太平記・鹽飽入道吉の條に「されば御邊は未私の管轄にて公方の御恩をも蒙らねば」とあるは、北條家を指して公方といつたのである。下りて足利義詮以後になつては將軍を公方様と稱するのである。鉢の木に「自然鎌倉に御上りあらばお尋ねあれ、けうがる法師なり、かひがひしくはなけれども公方の縁になり申さん」

しかたも何處ならまし(最明寺殿)

ぞ嬉しかりける(最明寺殿)

佐野では舟を繋いで上に板を敷並べて橋にしあたがある、この橋はついても取離されるより「取離れし」の序に置いたのである、今まで我手を離れて他人の領地となつてゐたゆゑ云ふ。このあたりの文は鉢の木に據つたのである、鉢の木の文と併せ見よ。

*しやもん これは一所不^レ住の沙門

にて候(最明寺殿)

〔沙門〕覺語(Sramana)である、勤息と譯す、善を勧め惡を息める義である。出家して佛道を修ある者の稱である。阿含經に「捨離恩愛、出家修道攝諸根、不染外欲、慈心一切無所傷害、遇縁不忻不戚、能忍如地、故號沙門」。鉢木に「これは一所不^レ住の沙門にて候。なほこのあたりの文は、鉢木に據つたものである。

*すのこ 今日の大雪前へも後へも

參り難し、簞子の端にただ一夜頼みまする(最明寺殿)

〔簞子〕すがきで造れる縫。この文は、鉢の木に、「餘りの大雪に前後を忘じて候はどに、一夜の宿を御かし候へ」とあるを作りかへたのである。

だいごみ 栗の飯とは日本一のだいごみ、御馳走に預りたし(最明寺殿)

指添抜いて麿四五寸ずつと切つて口に入れ、だいごみごとほめ給

へば(酒呑童子枕言葉)

〔醜醜味〕醜を醜製したものか蘇といひ、蘇を精製したものか蘇といひ、熟蘇を更に精製

したものを醜醜と云ふ、以て極上の味の意に

云ふ。偶言集に「醜醜味。大王膳とも云、牛膝にて製したる膳上の膳を醜醜と云ふ」。

「醜醜醜醜」とあるは醜醜味醜醜味の略であ

る。最明寺殿百人上臈のこのあたりの文は、鉢

木を作りかへたものである併せて見よ。

*たじやうのえん 私も其下に暫し

が程の雨やどり、こなさんも其通

り、其雨どひを一樹の陰、他生の縁でござんす(生王)

〔他在縁〕この世ならぬ因縁の義、幾多生死の間に結んだ因縁を云ふ。謎に、袖振合ふる他

生の謎と云ふ。鉢の木に「假初ながら眞遇の縁、一樹の蔭のやどりも此世ならぬ契なり、それは雨の木蔭」。説法明眼論に、「宿三一樹下、汲三一河流、一夜同宿、一日夫妻、……皆是先世結縁」。

ただ頼め我世の中にあらん限は(最明寺殿)

このあたりの文は鉢の木に據つたのである、併せて見よ。新古今集・卷二十に、「清水觀世音の御歌とおもひ傳へたると詞書ありて、

木に、「餘りの大雪に前後を忘じて候はどに、一夜の宿を御かし候へ」とあるを作りかへたのである。

ばやうち 今度の早打に上り集る

(兵(最明寺殿))

北方は日蔵によって雪消えず、窓前の梅樹

も雪に封せられて春暖を覚えなし。和漢則詠

集春部、藤原周茂の詩に、「池波東頭風度解、密梅北面雪封寒」。このあたりの文は鉢の木に據つたものである。

見じといふ人こそ憂けれ山里の折か

(け垣の梅(最明寺殿))

山里的廻屋に枝折り曲げて作つた垣の中にで

も、梅花あらば美しくによつて立とどまつて眺めたるものだ、それが見まことに人こそ

にせん(最明寺殿)

狹布の里(今陸中國郡のから産出する袖

袂き布衣を著て、寒さに凍えるあさましさを

どうしたらしい事であらうの意。狹布に今日

をひかけたのである。このあたりの文は鉢

木に據つたものである。

*ほんりやう まづまづ沙汰の始め

には、當世が本領佐野の莊三十餘

郷返し與ふるところなり(最明寺殿)

〔本領〕鎌倉時代開創した私領、即ち古くから持ち傳へた領地。本知。舊封。沙汰未經書に、

「本領者爲開基祖主、給代武家御下文、所領田畠等事也」。最明寺殿百人上臈のこのあたりの文は鉢の木に據つたものである。

松はもとより烟にて(最明寺殿)

〔本領者爲開基祖主、給代武家御下文、所領田畠等事也」。最明寺殿百人上臈のこのあたりの文は鉢の木に據つたものである。

松は花粉風に吹かれ煙にやうに見えて散亂

するからくらぶ。或はまた松は脂多くして薪松とあらんがぎりは。

密の梅の北面は雪封じて寒きに

も(最明寺殿)

「密梅北面雪封寒」。このあたりの文は鉢の木に據つたものである。

*われ世の中にあらん限はただ頼め

餘の佛菩薩千體に勝り給ふ千手

の誓、我世の中にあらん限はただ

頼めとの御誓願(井筒)

新古今集・卷二十に、「清水觀世音の御歌とな

里の折かけ垣の梅の花、いかなる人の見じと

いふらむ」。最明寺殿百人上臈のこのあたりの文は、鉢の木に據つたものである。

「鶯毛は鶯鳥の羽毛である。「鶯毛」は鶯の羽毛を織込んだ衣である。鶯は字典に、「鶯折羽爲婆衣之屬」とある。最明寺殿百人上臈のこのあたりの文は鉢の木に據つたものである。

雪は鶯毛に似て飛んで散亂し、人は

鶯聲を被て立つて徘徊す(最明寺殿)

のこのあたりの文は鉢の木に據つたものである。

「鶯毛は鶯鳥の羽毛である。「鶯聲」は鶯の羽毛を織込んだ衣である。鶯は字典に、「鶯折羽爲婆衣之屬」とある。最明寺殿百人上臈のこのあたりの文は鉢の木に據つたものである。

行方定めぬ道なれば來し方も何處な

らまし、これは一所不^レ住の沙門にて候、我この程は信濃國に候ひし

が、餘りに雪深くなり候程に、まづ此度は鎌倉に上り坐禪に籠り、

春になり修行に出でばやと思ひ候(最明寺殿)

「來し方にはこれからこして行くべき先先の道

だらふ。「一所不^レ住の沙門」は、所定めず行雲流水を友として諸國を遍歷する僧だらふ。

「沙門」はその條を見よ。最明寺殿百人上臈のこの文は鉢の木に據つたものである。但し「坐禪に籠り」は附加へられたものである。

「坐禪に籠り」は附加へられたものである。

餘の佛菩薩千體に勝り給ふ千手

の誓、我世の中にあらん限はただ

頼めとの御誓願(井筒)

新古今集・卷二十に、「清水觀世音の御歌とな

いふらむ」。最明寺殿百人上臈のこのあたりの文は、鉢の木に據つたものである。

「わいひ傳へたる」と詞書ありて、「なほ謂しめちが原のさゝ草、われ世の中にあらむ限

りは、「ある歌を鉢木に引用して『ただ願め

我世の中にあらんほど』としてある。奥松子
もこれに據つたのである。一首の意は、天下
の民草は我が世の中にあらん限は深くを願
みにせよ、必ず成佛を得さずであらうとの意。
井筒葉平河内通のこの文に「千手の晩」とあ
るは、清水寺の觀世音は千手觀世音なればし
かうのである。羅州府志・寺院門上(愛宕

郡)に、「清水寺。寶龜十一年坂上田村九草三
創始。安三箇八尺千手觀音」と見えてゐる。

芭蕉の偽れる姿見えし上からばう

かうか戻る所でなし(伊豆日記)

芭蕉に、「恥がしき歸るの道さやかに照るる
月の、影はさながら庭の雪の中ら、芭蕉
の偽れる姿の誠を見えば如何ならんと思へば
鐘の晩」

水に近き樅臺はまづ月を得るなり。

…置き所なき身の果や(伊豆日記)

芭蕉に出でてゐる文である。但し芭蕉にこの末
文「置き所なき身の晩」となつてゐる。事
文前集・臨翠門・蘇軾の詩に、「近づ水榭臺光得
早く見られ、南面なる木は花早く開けて春と
なり易いとの意である。

風吹きしのぐ忍草、しのぶとすれど 古への、花はあらしの匂に、今日 の寒さをくひしはる(タヌ)

芭蕉に「身は古寺の軒の草、忍ぶとすれど古
いふ花はあらしの香にのみ芭蕉葉の云々」。

夢現とも分かざるに、女性の月に見 え給ふは如何なる人にてまします

(伊豆日記)

芭蕉にある文である。但し芭蕉には「女性」は

「女入」となつてゐる。

芭蕉に「芭蕉に落ちて松の聲、あだにや風の

しけん、姫君我を忘れつゝ、芭蕉

に落ちて松の聲、あらおいとしや

と宜へば(伊豆日記)

芭蕉に「芭蕉に落ちて松の聲、あだにや風の
破るらむ」とあるに據つたのである。松を吹
き渡る風芭蕉を吹散して徒に其葉を破るを、
頃朝の身の上に引合せ同情してかくいうたの
である。

芭蕉葉の夢 「よしや思へば定めなき云々」を見よ。

恥かしや故郷の道もさやかに照る月
の影はさながら庭の面、よしなき

芭蕉葉の夢

芭蕉葉に、「恥がしき歸るの道さやかに照るる
月の、影はさながら庭の雪の中ら、芭蕉
の偽れる姿の誠を見えば如何ならんと思へば
鐘の晩」

秋よりさきに必ずと、夕の數はかさ なれど、來ぬ夜つもりの恨めし

(女捕)

芭蕉に「秋よりさきに必ずと、夕の數はかさ
なれど、來ぬ夜つまりの恨めし

や(女捕)

秋の來ぬ以前に必ずお詣ねすると語らうと別
れに、その後幾多の日を経過すれば、遂
に訪ひ来る夜なく恨めしわいの意。班女
に、「秋より先に必ずと、ゆづべの歌は重れ
ど、あだし言葉の人心」。

芭蕉の山に響きて森の小鳥八

山のはに、出づる月日の積りぬるかな」。

俄而失其處、遂以爲夢、順途而説其事、
傍有三聞者取之歸。告主人曰、「薪苦夢得

葉も散なり、たまたま心すぐなるを、狂へ
と仰せある人人こそ、風狂じたる秋の葉の、
心も共に亂れ難の」。

けいろうのやま。逢初めし夜のむつ
ごとも語りづくさぬ鐘のこゑ、け

いろうの山に響きて森の小鳥八
ふの鳥女捕

「雛鶯山」脫の山の意。本朝文草・八に、「雛鶯
之山欲曉」と見えて、雛鶯は欲曉の語から
出たのである。班女に、「わびしき夜半の鐘の
音、雛鶯の山に響きつゝ、明けなんとして別
かれし催し」。

【班 女】

芭蕉に、「翠帳紅闌に枕並べし闇の内、馴れし
ふすまの夜すがらも、四つの門の跡
夢もなし、さるにても夫の、秋
より先に必ずと、あだし情の世を
賴み(冥想飛脚)

芭蕉(夢)

芭蕉に、「翠帳紅闌は、翠の帳を掛け紅のしきね
を敷いた美麗な闇をいふ。四つの門はその條
を見よ。落葉集(題簽)松の落葉、元祐十七年
刊)卷二、稻荷院四つの門の題に「翠帳紅闌に
枕並ぶ床の内、馴れしねまきの夜すがら
も、四つの門の跡夢もなし、さるにても夫の、
秋より先に必ずと、あだし言葉の人心、
……」。班女に、「翠帳紅闌に枕並ぶる床の上、
枕並ぶる床の内、馴れしねまきの夜すがら
も、四つの門の跡夢もなし、さるにても夫の、
秋より先に必ずと、あだし言葉の人心、
……」。

芭蕉の夢

芭蕉に、「うたてやなれ御覽せよ。うたてや
なれ御覽せよ、今までではゆるが
ぬ梢と見えづれども、風の誘へば
こそ一葉も散るなり、たまたま心
すぐなるを、狂へ狂へと笑ふ人こ
そ、風狂じたる秋の葉の、心もと
もに亂れ歟の(西王母)うたてやな
れ御覽せよ、今まで搖がす折つ
てかたげし此柳、風の誘へばこそ
一葉も散るなれ、たまたま心すぐ
なし」。

芭蕉の夢

芭蕉に、「翠帳紅闌は、翠の帳を掛け紅のしきね
を敷いた美麗な闇をいふ。四つの門はその條
を見よ。落葉集(題簽)松の落葉、元祐十七年
刊)卷二、稻荷院四つの門の題に「翠帳紅闌に
枕並ぶる床の内、馴れしねまきの夜すがら
も、四つの門の跡夢もなし、さるにても夫の、
秋より先に必ずと、あだし言葉の人心、
……」。班女に、「翠帳紅闌に枕並ぶる床の上、
枕並ぶる床の内、馴れしねまきの夜すがら
も、四つの門の跡夢もなし、さるにても夫の、
秋より先に必ずと、あだし言葉の人心、
……」。

芭蕉の夢

芭蕉に、「うたてやなれ御覽せよ。今まででは

そこたこそ狂人よ。私は固より氣
違の零さぬ水のあはれを知ら
ば(女捕)

班女に「たまたま心ぐくなるを、狂へと仰せある人々こそ、國狂じたる秋の葉の」とある文の換骨養胎である。「氣運の零ぬ水」とは、氣運ともたまたま心ぐくなることある意である。なほこの文に「あれ」とあるのは、泡に冥れをいためたのである。

楚王宮裏の柳の眉

病も自ら誠の病と御所住居、楚王宮裏の柳の眉、浮かぬ目元の重たきも隠して少し打笑ひ(本領曾我)

楚王宮裏とは、楚の襄王が宋玉と共に遊んだといふ夢の臺を云ふ。柳の眉とは、柳葉のやうに細い美女の眉をいふ。和漢朗詠集冬の部に「楚王臺上夜夢聲」。班女に、「楚王の臺上には夜の聲の聲」。この文は、平宗盛の御所に於ける龍野の美貌を形容してかくい

だんせりの扇雲なれど、消えても壁
る世の中に(百日曾我)

班女に、「開雪の扇も雪なれば、名をきくも石詩序に、「班婕妤賦雲扇之風代岸風含長志云云」。

闇の扇は班女が親骨にせかれ(歌急佛)

美濃國野上宿の長の花子が吉田少將とつれた。少將扇を取替へて東に下つた。花子は少將を慕ふ餘り取替へた扇を嵌入りて、聞より外へ出なかつたので、長恐つて花子を追出した。花子遂に狂女となつて班女と呼ばれたことが詠曲班女に見えてゐる。この文はそれにも據つたのである。

我が夫の雲井出でしは卯月の空

秋より先に必らずと、夕の數は重なれど、來ぬ夜積りの恨めし

班女に「我が夫の秋より先に必らずと、夕の数は重なれど、あし言葉の人心、頗めて來ぬ夜はつるるども」「秋より先に云々」を見よ

や(女體)

班女に「我が夫の秋より先に必らずと、夕の数は重なれど、あし言葉の人心、頗めて來ぬ夜はつるるども」「秋より先に云々」を見よ

【檜垣】

風綠野に收まつて煙條直し、雲岸頭に定まつて月桂圓かなり(三世相)

煙條は楊柳の蹠み渡れること。月桂は月の部に「楚王臺上夜夢聲」。班女に、「楚王の臺上には夜の聲の聲」。この文は、平宗盛の御所に於ける龍野の美貌を形容してかくい

うたのである。

貧しき家には故人疎く(食精山)

家貧乏なときは故舊の人も訪ねば疎遠となる。本朝文粹庵在列詩に、「家貧親知少、身賤故人疎」。檜垣に、「貧家には親知少く、賤しきは故人疎し」。

【百萬】

げにや世世ごとの親子の道、愛き身

一つに限らねど、子故の間の晴れやらぬ、暗きうき世の暗きより、暗きに迷ふ三界の、なほ首枷とひ

く舟を(十二段)

百萬に「げにや世世ごとの、親子の道にまとりて、なほ子の間を晴れやらぬ、闇月の薄雲、僅に覆める世になほ三界の首枷や」。

我が夫の雲井出でしは卯月の空

子は三界的首枷、河津殿ましまさば

かほどにはあるまじき、母の親と

即ち現世の義にいふ。「首枷は罪人の首をし

ばる。百萬に「けにや世世ごとの親子の道にまとりて、なほ子の間を晴れやらぬ、闇月の薄雲、僅に覆める世になほ三界の首枷や」。

【昆首羯磨】梵語(Visvavakarman)で、印度

子は現世の手足まとひとふ意。欲界・色界・無色界の三界は何れも有漏の迷界なれば娑婆國かなり。

*なまうだ、雲晴れねども西、西へこそ行け、なまうだなまうだ

と(賀古教官)

南無阿彌陀佛の説話。百萬に「彌陀頼む、人

は雨夜の月なれや、雲晴れねども西へ行く、

あみだぶやなまうだと」

棺の葉が児の手に似てゐるより、棺を奈良に

ひひなしで「奈良坂やこの手」とひ續けた例

は昔に多く。萬葉集・卷十六、謡伝・歌

「奈良坂やこの手がしほの云々」百萬に、

百萬に「亂れ心か慈草の力車に七車、積むと

も盡きじおそくとも、輦けやえいさらえいき

*びしゅかつま、いかにも嵯峨の釋迦に迷ふ身でありながら、彌陀の佛力によつて西方極樂世界に導かれるや、雨夜の星が

月なれや、雲晴れねども西へ行く、あみだぶやなまうだと。

彌陀頼む、彌陀の誓を頼む身の、人は雨夜の星なれや、雲晴れねども西へ行く(開八州)

百萬に「南無阿彌陀佛・み・だ頼む・人は雨夜の星が月なれや、雲晴れねども西へ行く、あみだぶやなまうだと。

【富士太鼓】

持ちたる柳を剣と定め云々(女體)

富士太鼓にある「持ちたる振をば無と定め云云」の改作である。「そも修羅の敵は誰ぞ、大森彦七云云」が見られる。

【二人詩】

花を踏んで同じく惜しむ色もあり(國性篇)

二人節に、「花を踏んでは同じく惜しむ少年の」と見えてゐる。和湧湖諺集春部、白居易の春夜の詩句に「踏む花同惜少年春」。

見渡せば松の葉白き石橋山、幾世凍りし雪ならん(冷泉節)

二人節に、「見渡せば松の葉白き吉野山、幾世積りし雪ならん」とあるを作がへたのである。

【藤 戸】

憂しや思ひ出でじ、忘れんと思ふ心こそ、忘れぬよりは思なれ、さる

憂しや思ひ出でじ、忘れんと思ふ心こそ、忘れぬよりは思なれ、さる

も、科によるべの水にこそ、濁る心の罪ありし雪ならんとあるを作がへたのである。

佐木が藤戸の浦人を殺せしも深き軍法(女夫池)

佐木三郎伊織が備前国兒島に平家を攻めた時、藤戸の浦の漁夫に海の淺瀬を案内させた

月頭には東にあり寄来る波のわかれこそ、川瀬のやうに淺くして、月頭には東にあり、月の木にば西にありありありそ海(佐佐木)月頭は月の初をいふ。川瀬のやうに浅い處が月の初には東にあり、月末には西にあり。藤戸に「川瀬のやうなる所の候。月頭には東にあり、月の末には西にあり申す」。

船辨慶に思ひも寄らぬ浦波の聲をしるべり(吉岡染)

科によるべの水にこそ、濁る心の罪に(佐佐木)

「よるべは戀の意。無心の水は正邪を正直に映すやうに、公明な裁判によつて若し邪心あつて罪科を犯してゐるならば、その理由によつて重罪に處せられておるだらば、さるものに恋。」「憂しや思ひ出でじ云々」を見よ。

住人屋の彦介(壽門公)

蘿屋彦介は桓武天皇は綠のあらう管がな

るばかりなり(宵庚申)

船辨慶に「惡風を吹きかけ、眼もくらみ、心も亂れて、前後を忘ずるばかりなり」とある引用して、口中の臭氣に利かせたのである。

佐木が藤戸の浦人を殺せしも深き山に籠り居て種種の智略をめぐら

し、終に吳を滅して勾踐の本意を達すとかや(國性篇)

陶朱公は支那春秋戰國時代越國の忠臣范蠡のことである。勾踐は范蠡が臣事した越國の王である。「會稽の敗辱を雪ぐを見よ」。船辨慶に「傳へ聞く、陶朱公は勾踐を伴ひ會稽山に籠り居て種種の智略をめぐらし、終に吳王を滅して勾踐の本意を達すとかや」。

思ひぞ出づる浦波の思ひぞ出づる浦波の

浦波の、聲をしるべに出船の、知盛が沈みし

その有様に、眼もくらみ心も亂

れて、前後を忘するばかりな

思ひぞ出づる浦波の聲をしるべ

船辨慶に思ひも寄らぬ浦波の聲をしるべ

桓武天皇無體の後胤

桓武天皇九代の後胤平の知盛

皇無體の後胤、攝州津の國服部の住人屋の彦介(壽門公)

蘿屋彦介は桓武天皇は綠のあらう管がな

るばかりなり(宵庚申)

船辨慶に「立舞ふべくもあらぬ身の立舞ふべくもあらぬ身の名も」とましき舞樂の前(吉岡染)

女が粉を浴ぶる鏡清夢たり」和湧朗詠集・雜部、白居易の詩に「往時砂荒都似夢、舊遊客落半跡空」。やうこうが淵を求める父の酸をも見ら。この文の大意は、死したる者がありありと生前の姿も出現することがある。ああ生死は何れが現で何れが幻か、要するに一心の作用によるとかいふことだとの意。

【三 輪】

歸る處を知らんとて、李環に針をつ
け、裳裾にこれを縫付けて跡を控

へて暮ひ行く、まだ青柳の絲長
く、結ぶや早玉の、おのが力にさ

さがにの、絲ぐりかへし(傾城吉岡染)
「早玉」ささがにはその妹を見よ。この文は
三輪に出でる。

女姿と三輪の神、
女姿と三輪の神、
其なだまきを繰返し戀しき人のも

すそに附けて(三世相)

三輪「人心や女姿と三輪の神、千早掛帶ひ
きかへて」とあるに據つたのである。なほ三
輪に、大和國に年久しく女の許に通ふ者があ
つて、夜來て晝來ないので、女不審に思ひ夫
の住家を知らうとして、茅塀に針をつけ衣の
裾に縫附けて、その跡をひかへて暮ひ行きけれ
ば、其縫い三わげ残つて山本の神垣杉の下枝
に止つたことを記してある。

初瀬も遠し難波寺、名所多き鐘の

聲、つきぬや法の聲ならん、山里

の春の夕暮來て見れば(曾根櫻)

「初瀬は大和國の名所。『難波寺』は大阪の四天王寺をいふ。この文は『ヤアお初』より同頃の初瀬を出し、以て謡曲の文を引き來り、「夕暮來て見ればに徳兵衛來て見ればを

きかせたのである。三井寺に、「初瀬も遠し難波寺、名所多き鐘の音、盡きぬや法の聲ならん、山寺の春の夕暮來て見れば、入相の鐘に花を散りける」。

花のふぶきと詠じけん志賀の山
路(城)

三井寺に「雪ならば幾度袖を拂はまし、花の吹雪と詠じけん志賀の山越うち過ぎて」。古歌に「雪ならば幾度袖を拂はまし、花の吹雪の志賀の山越」。山家集上に、「春風の花の吹雪に埋れて、ゆきもやられぬ志賀の山道」。

まづ初夜の まづ初夜の鐘を撞く時
は諸行無常に惜しや惜しやと響く
なり、後夜の鐘を撞く時は是生滅
法な事と響くなり、晨朝の響きは
生滅滅多に入用知れず、寂滅いら
ざる鐘の聲、一文吝みの百八煩惱、
この鐘の音を聞く人は現世に於て

は分限の金持博多、まづ初夜の
太鼓を打つ時は諸客盛んと響くな
り、後夜の太鼓を打つ時は僭上減
法とそやして、曉方の醉醒めの分
別別に御恩案も寂滅いらすと打立
て、懈怠もなしの金遣ひ百八紋目

の眠覺し(扇八景)

三井寺に「まづ初夜の鐘を撞く時は諸行無常
と響くなり、後夜の鐘を撞く時は是生滅法と
響くなり、晨朝の響きは寂滅滅多に入用知れず、
寂滅いらざる鐘の聲、一文吝みの百八煩惱、
この鐘の音を聞く人は現世に於ては分限の金持博多、まづ初夜の太鼓を打つ時は諸客盛んと響くな

り、後夜の太鼓を打つ時は僭上減法とそやして、曉方の醉醒めの分別別に御恩案も寂滅いらすと打立て、懈怠もなしの金遣ひ百八紋目

の眠覺し(扇八景)

三井寺に「まづ初夜の鐘を撞く時は諸行無常と響くなり、後夜の鐘を撞く時は是生滅法と響くなり、晨朝の響きは寂滅滅多に入用知れず、寂滅いらざる鐘の聲、一文吝みの百八煩惱、この鐘の音を聞く人は現世に於ては分限の金持博多、まづ初夜の太鼓を打つ時は諸客盛んと響くな

り、後夜の太鼓を打つ時は僭上減法とそやして、曉方の醉醒めの分別別に御恩案も寂滅いらすと打立て、懈怠もなしの金遣ひ百八紋目

作に、「咸陽宮の煙の中に、不思議今までありつる女云々」とあるも、紅葉狩によつたものである。

三井寺に「虎溪を出でし賢人、げになう虎溪を出でし賢人も、情は捨てぬ盃ない」と響くなり、後夜の鐘を撞く時は是生滅法と響くなり、晨朝の響きは寂滅滅多に入用知れず、寂滅いらざる鐘の聲、一文吝みの百八煩惱、この鐘の音を聞く人は現世に於ては分限の金持博多、まづ初夜の太鼓を打つ時は諸客盛んと響くな

り、後夜の太鼓を打つ時は僭上減法とそやして、曉方の醉醒めの分別別に御恩案も寂滅いらすと打立て、懈怠もなしの金遣ひ百八紋目

の煙に埋れて、ゆきもやられぬ志賀の山道)。

山越え未遠き(三國志)

古歌に「雪ならば幾度袖を拂はまし、花の吹雪の志賀の山越」とある歌によつてかくら見よ。

雪ならて涙に袖を拂へとや、志賀の

山越え未遠き(三國志)

古歌に「雪ならば幾度袖を拂はまし、花の吹雪の志賀の山越」とある歌によつてかくら見よ。

【紅葉狩】

*かんやうきゅう 咸陽宮の烟の中
に、顔も手足も紅の、房は目ばかり
りじろじろと(重井筒)

堪へず紅葉青苔の地(艳村)

紅葉青苔のうるはしい地は踏むに堪へない。

紅葉狩に「堪へず紅葉青苔の地」。白氏文集、卷十三、秋雨山賦元九詩に、「不し堪紅葉青苔地、又は涼風暮雨天笑」(花を踏んで云々)

たるものである。紅葉狩に「或は最に火炎を放し、または虚空に炎を降らし、咸陽宮の煙の中に、七尺の駆風(う)上になほあなりて、其た

け丈の鬼神の云々」(艳村劍本地(奥林子)

角はくはぼく眼は明鏡、面を向くべ

きやうもなし(以古渡物語)

「くはぼく」は枯木である。寛文八年刊の枯机

集といふ本がある、その序文中に枯朽集に

「かついいし」と傍説してある。紅葉狩に、

「角はかほく眼は日月、面を向くべきやう

なき」。

山路の菊の酒何かは苦しかるべ

き(五人兄弟)

紅葉狩にある文である。地名部「とがくしやま」も見よ。

* むみやう 法界無縫の勸進所無明能化の門前に、念佛を便り通り寄る(齊庚甲) 障子に移る苦難の相、

無明の業火黒煙りふすばり渡つて其身を焼く(女夫池) 無明の酒の醉さませ(生玉) あらあさましや我な

がら無明の酒の醉心、うつつともなき變化の形(艳狩) 門の戸さつと押開き伴ふ母は生死の境、菩提門を引かへてこればうき世の無明

昔在靈山の御名は法華一乘、我等が爲の觀世音三世の利益(盛入)
昔釋尊は天竺の靈鷲山に於て法華一乘(法華經) は佛敎を説示された經なるが故に云ふを示現されたが、今この娑婆に觀世音と示現され、過去現在未來の三世にわかつて衆生を濟度し給ふ同一體の佛であるとの意。

「無明」領悟に迷うて眞理・理法を如實に知ること能はざるをいふ。大藏法數に「過去世領識之惑覆於本性、無所明了故曰無明」。西方の主、また婆羅示現し給ひて我等が「無明能化」とは、煩惱の暗に迷ふ歎味の苦を能く教化する義。

「無明の業火」とは、無明による業火の義、煩惱に迷うて惡業を作り、その業因によつて自身を苦しめることを火に焼かれるに喻へて語る。唐の帝は唐の玄宗皇帝を云うたのである。

「無明の酒」とは、無明を酒に喰つて失心するに喰へていふたのである。妙法聖念經・第七卷に、「勿飲無明酒」、艳狩本地のこの

文は、紅葉狩に「あらあさましや我ながら無明の酒の醉心、まどろむひまとなきうち」

とあるを「作かへたのである。

「無明門」とは婆婆に歸入の意にいたのである。

よし誰にもせよ上臈の、深山隱れの紅葉狩、かたがた推參叶ふまじ

と(艳狩)

紅葉狩に「よし誰にてもあれ上臈の、道のはとりの紅葉狩、ことさら酒宴のなればならばかたがた乘打叶ふまじと」なほの前後の文も紅葉狩に據つたのである。

漢王二星の契を學び、天にあらば願はくは比翼の鳥とならん、地にあらば願

と、誓ひしさめごと(西王母)
〔盛久〕

「二星」は牽牛星と織女星をさす。唐の玄宗皇帝が寵妃楊貴妃と、七月七日牽牛星と織女星と相逢ふの夕、さきや誓つて言ふに、若し天に上らば二人同體の比翼鳥とならう、若し地にあらば枝を連ねる樹となりうと。楊貴妃に「その初秋の七日の夜、二星に掲ひし書の葉にも、在らば願はくは比翼の鳥とならん、地に在らば願はくは通理の枝とならん」と、書ひし言を密に傳へよや、私語なれども今洩れ初むる涙かな。白居易の長恨歌に、「隔別殷勤寄重詞、詞中有斷兩知心、七月七日長生殿、夜半無人私語時、在天願作比翼鳥、在地願為連理枝、天長地久有时盡、此恨绵绵无绝期」。

たいえき 楊貴妃が行水姿、太波の芙蓉に勝りしと(雙生閨田川)

えきの芙蓉のくれなる(西王母)
〔太波〕唐の玄宗皇帝の時に禁裡にあつた池の名。楊貴妃に「太波の芙蓉、紅、未央の柳の名もこれにはいかで優るべき。白氏文集長恨歌に、「太波芙蓉未央柳、芙蓉如面柳如眉」とありして楊貴妃の美を形容したのである。

唐の帝は楊貴妃の別れを慕ひ、方士の在所を尋ねられしに(弘微殿)

「唐の帝は唐の玄宗皇帝を云うたのである。

ここに書かれてあることは楊貴妃の中にも見え

てゐる。

〔九華〕花の紋様を綻うた垂幕を九つ重ねた帳。この文に「玉妃」とあるは楊貴妃をいふ。楊貴妃に「唐の天子の勅の使、方士はまだ参りたり、玉妃は内にましまますか、何唐帝の使とは、何しに爰に來れるぞ」と、九華の帳を押退けて、玉の簾をかかげつ立出で給

楊貴妃

過去遠遠の昔を思へば、いつを衆生の始めと知らず、未來永々の流轉更に生死の終りもなし、然るに二十五有の内何れ生者必滅の理に洩れん、先天上の五蓋より

衰より北洲の千年も皆まほろし戯れと(弘微殿)

「天上の五蓋」「北洲の千年」はその條を見よ。楊貴妃に「それ過去遠遠の昔を思へば、いつを衆生の始めと知らず、未來永々の流轉更に生死の終りもなし、然るに二十五有の内何れ生者必滅の理に洩れん、先天上の五蓋より

須彌の四洲のさまざまに、北洲の千年つひに朽ちぬ」。

主馬の判官盛久は去年北山の草狩に

一曲ひよこだは出來たれども(娘)

盛久に、「ひとよこだは北山にて艳狩の遊路の御酒宴に於て、主馬の盛久一曲一奏の事聞東までも歸れなし」。

〔御姿玉云〕

身らの

身らの

身らの

求めず（弘微殿）
「碧落大空をいふ。黃庭堅の詩に、「心似三蝶
絲遊碧落」。弘微殿鶴羽蘿家のこの文は、
揚貴妃に「上碧落下黄泉まで尋ね申せども云
云」とあるを作かへたのである。

ほくしゅうのせんねん 先天上の五衰

より須彌の四州のさまざまに、北
州の千年終に朽ちぬ（西王母）
れ（弘微殿鶴羽蘿家）

〔北州之千年〕須彌山の北・麟章越州（麟丹越
く）に住してゐる者は壽一千歳に満つといふ。
西域記に、「云・北狗盧洲・舊曰麟丹越・於三
洲中・有情所貸皆最勝・故亦云・高上・出餘三
方・故形如三方座・四面眾等・長三十二肘・壽
滿三十歳・矣」。日本西王母のこの文は、楊
貴妃に、「先天上の五衰より須彌の四州のさま
ざまに、北州の千年終に「朽ちぬ」とあるに
據つたのである。弘微殿鶴羽蘿家のこの文
につきては、「過去さんねんの昔を思へば云
云」を見よ。

蓬が島つ鳥 君にはこの世途見んこ

ともよもぎがしまつどり、又たち
かへれば（西王母）さるにても君に
はこの世途見んことをよもぎが島
つ鳥、うき世なれども戀しや昔は
かなや別れの、とこ世はここぞと
伏轉ひてぞ入り給ふ（弘微殿）

蓬が島は蓬萊島をいふ。島つ鳥とは鷦をい
ふ、絶島に棲める鳥なればしかいふ。この二
つをひづけて、蓬見んことよもあらじ

にいひかけたのである。揚貴妃に、「さるにて
も君にはこの世蓬見んことを蓬が島つ鳥、浮
世なれども戀しや昔はかなや別れの、とこ世
に伏沈みてぞ留まりける」とあるに據つ
たりである。

梨花一枝春の雨を帶ぶ（弘微殿）雲
の鬢づら花の顔、寂寞たる兩眼に
涙を浮べて見えたるは、梨花一枝
春の雨を帶び、太液の芙蓉の紅・未
央の柳たなやかに、だらしなしな
とたたずめば（西王母）

美女の顔に憂愁の涙を帶びて寂しげな姿は、
職へば一枝の梨花の春の雨を帶びたやうであ
るの意。日本西王母のこの文は揚貴妃に、
涙を浮べさせ給へば、梨花一枝雨を帶びたる
粧ひの、太液の芙蓉の紅未央の柳の綠もこ
れにはいかで恋るべき」とあるに據つたで
ある。居易の長恨歌に、「雲鬢花頭金步搖、
……太液芙蓉未央樹 芙蓉如面柳如眉、
玉容寂寞闇閨千、梨花一枝春帶雨、含情凝
睇謝三君王」。弘微殿鶴羽蘿家のこの文に
つては「和國の天子の勅の使云云を見よ。
わ

貴妃に、「先天上の五衰より須彌の四州のさま
ざまに、北州の千年終に「朽ちぬ」とあるに
據つたのである。弘微殿鶴羽蘿家のこの文
につきては、「過去さんねんの昔を思へば云
云」を見よ。

梨花一枝春の雨を帶ぶ（弘微殿）雲
の鬢づら花の顔ばせ、寂寞たる御眼の内に涙
を浮べさせ給へば、梨花一枝雨を帶びたる
粧ひの、太液の芙蓉の紅」とあるに據つたの
である。

る目的内に涙をうかめ給ひしは何

に喻へん、梨花一枝春の雨を帶び、
風にしたがふ海棠の（弘微殿）

揚貴妃に、「唐の天子の勅の使方士これまで參
りたり、王妃は内にましますか、何唐帝の使
とは何しに来れるぞと、九華の帳を押の
けて玉の簾をかげつ立出で給ふ御姿、雲
の鬢づら花の顔ばせ、寂寞たる御眼の内に涙
を浮べさせ給へば、梨花一枝雨を帶びたる
粧ひの、太液の芙蓉の紅」とあるに據つたの
である。

浦に、関の聲を誘ひしは、浦風な
りけり高松の、譲岐の屋島に立籠
る（増音抄）

行く水にあらず（大原問答）

養老に、「行く川の流れは絶えずして、しかも
元の水にはあらず」。鴨長明撰・方丈記に、「行
く川の流れは絶えずして元の水にあらず」。

【養老】

八島に、「海山同に震動して、船よりは闇の
聲、陸には波の潮、月に白しは劍の光、沙
に映るは兎の星の影、水や空を行くもまた雲
の波の、打合ひ刺運ふる船軍のかけひき、
浮き沈むとせし程に、春の波の浪も明け
たがれ、敵と見えしは群れゆる闇の聲と聞え
ては、浦風なりけり高松の、浦風なりけり。
に據つたのである。

【八島】

いちるん 鐙踏張り鞍笠につつ立ち

上り、一院の御使源氏の大將檢非
りたり、女御は内にましますか、
何我帝の御使とて何とて爰まで來
れども勾廻りし御顔ばせ、寂寥た

る物語（門出八島） 今日の修羅の敵は
誰そ、おお能登守教經よ、あら物
物し手並は知りぬ、その一念の恨
みの矢先、思ひぞ出づる壇の浦の、
其舟軍（今もまた、闇浮にかへる生
死の、海山同に震動し（津戸三郎）

海山一同に震動して、船よりは闇の
聲、陸には波の潮、月に白むは劍
の光、沙に映るは兎の星の影、水

や空空行くもまた雲の波の、打合
ひ刺運ふる船軍のかけひき、浮
きの沈むとせし程に、立つ春の今
年も明けて、敵や寄せ来る又この
浦に、闇の聲を誘ひしは、浦風な
りけり高松の、譲岐の屋島に立籠
る（加音抄）

行く水にあらず（大原問答）

養老に、「行く川の流れは絶えずして、しかも
元の水にはあらず」。鴨長明撰・方丈記に、「行
く川の流れは絶えずして元の水にあらず」。

【養老】

八島に、「海山同に震動して、船よりは闇の
聲、陸には波の潮、月に白しは劍の光、沙
に映るは兎の星の影、水や空を行くもまた雲
の波の、打合ひ刺運ふる船軍のかけひき、
浮き沈むとせし程に、春の波の浪も明け
たがれ、敵と見えしは群れゆる闇の聲と聞え
ては、浦風なりけり高松の、浦風なりけり。
に據つたのである。

八島に、「海山同に震動して、船よりは闇の
聲、陸には波の潮、月に白しは劍の光、沙
に映るは兎の星の影、水や空を行くもまた雲
の波の、打合ひ刺運ふる船軍のかけひき、
浮き沈むとせし程に、春の波の浪も明け
たがれ、敵と見えしは群れゆる闇の聲と聞え
ては、浦風なりけり高松の、浦風なりけり。
に據つたのである。

八島に、「海山同に震動して、船よりは闇の
聲、陸には波の潮、月に白しは劍の光、沙
に映るは兎の星の影、水や空を行くもまた雲
の波の、打合ひ刺運ふる船軍のかけひき、
浮き沈むとせし程に、春の波の浪も明け
たがれ、敵と見えしは群れゆる闇の聲と聞え
ては、浦風なりけり高松の、浦風なりけり。
に據つたのである。

の境にかかる。謡曲「八島」(喜多屋)に「今 日の修羅の敵は誰ぞ、なに能登の守教經とや、あらものもし手並は知りぬ、思ひ出づる煙の浦の、其船軍今ははや、間浮にかへる生死の、海上一同に震動して」

そもそも修羅の敵は誰ぞ、大森彦七盛長とや、妻の敵いざ討たん、持ちたる柳を剣と定め、賊患の焰は焦る

る紅葉(女楠)

八島に「今日の修羅の敵は誰ぞ、なに能登守教經とや」。富士太鼓に「持ちたる撥せば劍と定め、賊患の焰は太鼓の烽火の」。

*智者は惑はず勇者は懼れ

智者は理に明なるが故に能く理非曲直辨じて心も惑はさない、勇者は道義を立てて守る所あるが故に事に臨んで懼れない。論語・子罕篇に「子曰、知者不惑、仁者不憂、勇者不懼」。八島に「智者は惑はず勇者は懼らず」。

船よりは聞の聲、…浦風なりげり
高松に、高松に木隠れて見えずな

りにけり(女夫泡)

八島にある文である。但し末の文は、「浦風なりければ高松の、あさ風とぞなりたける」となつてゐる。

水や空、空行くもまた雲の波の、波の鼓の海翻樂(天鼓)

八島に「水やそら、空行くもまた雲の波のうちあひ」。

むらさきすそご 赤地の錦の直垂、

紫末濃の御着長(津戸三郎)

(紫末濃)紫染にて下を色濃くし、上方に向つ

て次第に色薄くし、遂に白くなせる。津戸三郎のこの文は、八島に「赤地の錦の直垂

に紫末濃の御着長」とあるに據つたのである。

落花枝に歸らず(關八州)

八島に「落花枝に歸らず、破鏡ふたたび照さず」。傳燈錄に「落花難上枝、破鏡不重照」。

【山姥】

一洞空しき谷の聲、山高うして海近

く、谷深うして水遠し、前には海水灘として月眞如の光を拂はげ、後には嶺松巍巍として、風常樂の夢を破しつゝ去る、諫鼓苦惱として鳥驚かず(媚山姥)

「一洞空しき谷の聲」とは、「一洞空虚の中に谷音の反響する声」、「灘灘」は海の開合した貌。(眞如の光は本吾人迷妄の闇を打破する諭光。「常樂の夢」とは、世間離れて空なるむ有り思うて常に樂しないと迷はる心。「諫鼓苦惱」と云々」はその様を見よ。山姥に「一洞空しき谷の聲、梢に響く山聲の、無聲音を聞くべしとなり、聲に響かぬがなど、呑みしみげにかくやらん、ことに我住む山家の氣色、山高うして海近く、谷深うして水遠し、

昔の反響する声)、「灘灘」は海の開合した貌。(眞如の光は本吾人迷妄の闇を打破する諭光。「常樂の夢」とは、世間離れて空なるむ有り思うて常に樂しないと迷はる心。「諫鼓苦惱」と云々」はその様を見よ。山姥に「一洞空しき谷の聲、梢に響く山聲の、無聲音を聞くべしとなり、聲に響かぬがなど、呑みしみげにかくやらん、ことに我住む山家の氣色、山高うして海近く、谷深うして水遠し、

*じやしやういちによ 邪正一如と

觀る時は鬼にもあらず人にもあら

〔邪正一如〕理に順ずる正行も、理に違ふ邪行

よりうとなり、聲に響かぬがなど、呑みしみげにかくやらん、ことに我住む山家の氣色、山高うして海近く、谷深うして水遠し、

前には海水灘灘として、月眞如の光をかかげ、後には嶺松巍巍として、風常樂の夢を破る、諫鼓苦惱として、鳥驚かず(媚山姥)

來所説一切煩惱妄想邪行之法、雖是邪妄不離眞如之體」と見えてゐる。山姥に「假に自性を變化して、一念化生の鬼女となつて目前に来れども、邪正一如と觀る時は色則是空

そのままだ」。

暇申して歸る山の…山また山に山

廻りして、行方も知らずなりにけり(媚山姥)

山姥に「暇申して歸る山の、春は梢に咲くかと待ち花を尋ねて山めぐり、秋はさやけの影を尋ねて、月見る方にと山めぐり、冬はさえ行く時雨の雲の、雪をさそひて山めぐり、めぐりめぐりて輪廻を離れぬ妄執の雲の、

の、塵積つて山姥となれる鬼女が有様みるやみるやと峯にかけり、谷に響きて今までここに、あるよ見えしが山また山に山めぐり、

山また山に山めぐりして、行方も知らずなりにけり」。

花を尋ねて山廻り、最期の寒風又こに、え返りたる雪氣の雲の雲

を誘ひて山廻り、めぐりめぐりて

輪廻の恨み思ひ知れやと、入道親子を引立て引立て、…雪を散し

て失せてけり(雪女)

山姥に「花を尋ねて山廻り、…冬は立え行

て穀で撒くこと。倭名抄に、「穀亦作砧、

鞍詔伊太、今俗呼「鞍奴多撒衣石也」。このあたりの文は山姥によつたものである。併せて見よ。

〔媚山姥〕世を空蝶の唐衣、千聲萬聲

きぬた世を空蝶の唐衣、千聲萬聲

の、世を空蝶の唐衣、千聲萬聲

きぬた世を空蝶の唐衣、千聲萬聲

の、世を空蝶の唐衣、千聲萬聲

の、世を空蝶の唐衣、千聲萬聲

の、世を空蝶の唐衣、千聲萬聲

の、世を空蝶の唐衣、千聲萬聲

の、世を空蝶の唐衣、千聲萬聲

の、世を空蝶の唐衣、千聲萬聲

音も嵐吹く(曉娘天皇)

「丁丁」は木を伐る音である。山姥に「おぼつかなくも呼子島の、聲すざき折折に、伐木丁として山更に幽なり」杜子美の詩に、「春

音も嵐吹く(曉娘天皇)

「丁丁」は木を伐る音である。山姥に「おぼつかなくも呼子島の、聲すざき折折に、伐木丁として山更に幽なり」杜子美の詩に、「春

音も嵐吹く(曉娘天皇)

るを作りがへたのである。「まうせりは委執を猛勢にもぢつたのである。「稚鹿」はその條を見よ。

春は三吉野・初瀬山・高間の山の白妙

に、凝ふ露もそれかとて花を尋ねて山廻り、秋はさやけき空の色かはらぬ影も更科や、姥捨山の名に愛でて月見る方にと山廻り、冬はえ行く比良が嶽・越の白山、時雨行く雲を起して雲に乗り雪を誘ひて山廻り、廻り廻りて我君

に(姥捨)

山廻に「春は稍に咲くかと待ちし花を尋ねて山めぐり、秋はさやけき影を尋ねて月見る方にと山めぐり、冬はえ行く時雨の雲をさそひて山めぐり、めぐりあぐりて輪廻を」とあるを「作がへたのである。

萬箇目前の境界・懸河渺渺として巖

峨峨たり、山復山何れの工か青縫の形を削りなせる、水復水誰が家にか碧潭の色を染出せし(振袖)

萬事目前の有様、滌水ひろひろと落ち巖石高く墜え、山岳重疊して青苔のむした巖の削つたやうのは如何なる名匠の作であらう。多くの水流滔滔として青き潭の色は如何なる名家の染出したものであらうの意。この文は山姥に出でる。和漢郎詠集に「山復山・何工創成巖之形、水復水、誰家染出碧潭之色」。

*ほんなら 煩惱・菩提となるぞ頼もし(重井簡)

煩惱あれば菩提あり、

佛あれば衆生あり、衆生あれば犬も泣く泣く引かれ行く(千足犬)

煩惱の夢をさますや法の聲も静にまづ初夜の鐘を撞く時は諸行無常と響くなり、後夜の鐘を撞く

時は是生滅法と響くなり、晨朝の響は生滅滅已、入相は寂滅爲樂と響きて、菩提の道も暗からず(螺丸)【螺丸】一切衆生を迷はし懶をさする、即ち无明貪欲の惑をいふ。

山廻に「今までここにあるよと見えしが、山めぐり(轟山松)君を慕ひて八幡山、山

めぐりと(交武五人男)

【熊野】

野

あら心なの村雨やな、春雨の降るは涙か…櫻花、散るを惜まぬ人や

(本領曾我)

涙か…櫻花の上、老若男女聲四條五條の橋の上、老若男女聲

(孕掌器)

熊野に、「四條五條の橋の上、老若男女聲

都鄙」

じやう「ごやのかね」せしやうめつほふ「じれど」しやうめつほづ「じらゝあひ」ひだりくつらう「ほだ」は名條に就いて見つ。この文は熊野に出てゐる。古今集・卷歌下部

に「春雨のふるは涙が櫻花、散るを惜まぬ人に思ふことあれば、物思ひの有様が顔色に現はれる、野然及び松風に「げにや思内にあれば色ほかにあらばる」心中天網島上之巻に「色外にあらばる」とあるも、この謡に據つた。

閉雲鐘を隔つ

九つの鐘を何として

借し、月もろとも山を出で里まで送るなりもあり。

か聞渡せる。閑雲鐘を隔つといふ事を忘れしか(會棲山)

閑雲に遮られれば鐘の音の至ること遙く且は流水に附つて香の來ること疾し、鐘は閑雲が微になつて聞えにくとの意。熊野に「花を隔てて聲の至ること遙し」。

世をうつぜみの磨衣(姥捨)

(國性論)

山廻に、今までここにあるよと見えしが、山めぐりして行方を知らずなりに

り」とあるを應用したのである。

また山に山廻り、實に山姥が子孫

草木の雨露の恵みに長ずる如く(圓性論)

。

山廻に「草木は雨露の恵み、養ひ得ては花の父母たり」。和漢朗詠集、紀長谷雄の詩句に

。

「養得自爲花父母、洗來鹽勞愁君臣」。

。

しかものかぢぢ しかものかぢぢ

。

水の堂もゆるげと踏す(兼好)

。

播磨國師磨郡かと(かちん)湖と云ふ。染物を産出するによつて、節慶の渴(かわら)徒步路とも

。

ちつたのである。

。

この文は熊野に「しかものかぢぢ」は

。

清水にかけていたまでのである。

。

熊野にある文である。但し「東に歸る姫かな」となつてゐる。

*鳥が啼く ゆふづけの鳥が鳴くあ

づま路さして飛ぶ鳥の(鳥帽子折)
吾妻にかかる枕詞である。鶴は夜の明時に鳴

く故に、「あけ」の「あ」、「あづま」にいひか

けたのである。熊野に「鶴ひとまと、ゆふづ

けの鳥が、鳴くあづま路さして行く道の」。

花を見捨つる雁がねのそれは越路、

われもまた戀路に埋む(今川了俊)

雁は春雷立つ頃去るもしなれば、「花を見捨つる雁がね」といはるのである。「雁がねは雁が昔の義、轉じて雁のことにしてよ。この云は熊野に、「花を見捨つる雁がねそれとは越路、われはまた東に歸る」とあるをあかへたのである。

末世一代教主の如來 老少不定の境會者定離の徒、末世一代教主の如

來も免かれ難しと思召せ(卯月潤色)
末世に出で現世一代を教化する如來の義、釋迦如來といふ。熊野に「末世一代教主の如來も生死の徒をば遣れ給はず。

みなを遙に眺むれば、稻荷の山の蓮紅葉、青かりしよりとよみ給ふ(越)
熊野に「南を遙に眺むれば、……、稻荷の山の蓮紅葉の、青かりし葉の秋又、花の春は清水の」。古今葉問集の歌に、「時雨する稻荷の山の紅葉ばば、青かりしより思ひそめでき」。

山青く山白くして雲來去す 山青く
山白くして雲來去す、人榮え人衰え
山青く山白くして雲來去す、人榮え人衰え

ふ(本領曾我) 山青く山白くして雲來去す、人榮え人衰え

見すつる雁がね云々とあるは詠曲熊野に據つたのである。「花を見すつる云々」を見よ。

【雷電】

秋に後なる老葉は風なきに散り易

【賴政】

月こそ出づれ朝日島(總大臣)

賴政に「名にも似ず、月こそ出づれ朝日島」

所をば岩ありと知るべし、弱き馬をば下手

には耳の至ることと通しととなつてゐる。眷

々には是の至ることと通しととなつてゐる。眷

は年中の好節なれば夢の間も惜しく、北喰

く頃は見に出でよう、花の前に蝶の戯れる

は恰も蝶の紛糾と舞へるが如く、柳上に驚が

枝から枝へと飛交ふ様は金のひらひらと飛び

に似てゐる。花は流水にしたがつて香氣を送

り来ること速く、鐘聲は間に浮べる雲に隔て

られて其聲の至ること遅くして四方に聞える

を遙江にひかけたのである。

*やのまへ ここは古熊野の前、

母のいたはり身にかへて、花を見

つる雁がねの(今川了俊)

佛日西天に隠れて異耀東北にかがや

く、獅子吼の金言あやまたず佛法

流布は王道の盛んのはじめと成り

印を結んでばんじの明を修し給へ

ひ行巡り(天神記)

雷電に「紫宸殿に僧正あれば弘徽殿に神鳴す

る、弘徽殿に移り給へば清涼殿にいかづち鳴

る、清涼殿に移り給へば梨壺・梅壺の間

夜のおとどを行進ひ廻りあひて」などこの

あたりの文は雷電に據つたものである。

【弱法師】

佛日西天に隠れて異耀東北にかがやく、獅子吼の金言あやまたず佛法

流布は王道の盛んのはじめと成り

印を結んでばんじの明を修し給へ

ば(天神記)

「瀧水印」瀧水を標する印相であつて、水をも

つて火を消す法

である。

雷電に「僧正御印

覽じて騒ぐ氣色

もあしまさず、

瀧水の印を結ん

で要字の明る唱

(廣瀧流)

へ給へば」な

ほ天神記この

あたりの文は雷電より得たものである。



内裏も虚空に遙るかと(振袖始)

雷電に内裏は紅蓮の間の如く、山も崩れ内
裏は虚空に遙るかと、震動ひまなく鳴神の。

朝拜殿に尊あればいはた殿に惡鬼

あり、いんはた殿に駆入り給へば

新嘗殿に惡鬼あり、新嘗殿を追詰

め給へば、殿上・日御座・夜の御殿

を行違ひ追廻し(振袖始)

雷電に紫雲殿に僧正あれば弘教殿に神鳴す

る、弘教殿に移り給へば清涼殿に雷鳴る、清

涼殿に移り給へば、製造・海壺盡の間夜の

御殿を行違ひ廻り合ひて」とあるお作かへた

のである。「じんはた殿はその様を見よ。

金剛界大日如來智海の種子であり、水大(地、

火風の四)の種子である。「明」は漢言と同じ

である。三種悉地勸に、「鑑字即大日如來智

海、水大種子、神通自在法、名爲智法身」。

「鑑字の明」とは梵字さ(Vam)であつて、

印を結んでばん字の明を修し給へ

(天神記)

【狂言】

狂言に據れるもの

橋がなければ渡りがない(鑑字三)
手段が無ければ目的に達せられぬ。相合柄に
橋が無うて渡りがなら」。

* いはものまじはり 益取つてば

門田の早苗よ、なぜなぜ、しょんぼ

【羅生門】

【狂言】

けり(今宮)
女の如く美しい男子をいひ、在原業平の故事
に據つたのであって、井筒にも「冠直衣は女
とも見えず男なりけり業平の面影」と見えて
ゐる。今宮心中のこの文に「新物店」とある新
物は、古着物に對する語で、新物店とは新し
い衣服を仕立て賣る店をいふ。

(備考)

集林子が謡曲を脚色して取入れたものでは、
姫山姥には安達原・山姥、大膳冠には海士。
酒呑童子枕葉葉には大江山。源氏十二段長生
島豪には熊坂。孕當盤には鞍馬天狗。蝶丸には
逆髮・鐵輪・芭蕉。平家女護島には俊寫。雙

生開田川には開田川。出世景清には大佛供
養景清。用明天皇釋人姫には道成寺。最明寺
殿百人上蘭には鉢の木。松風雨南東帶鏡には
松風。などはその主なるものである。

けり(今宮)
弓は袋に藏まるといふ(松風)

翻譯のシテ(主人公)である。ここは文は狂
言・翻譯を書いたのである。

「やら」は呼掛の感動詞。「まし」とは猿をい
ふ。この文は翻譯に據つたものである。

【御田】

かさのした 旅の空では親とも主と
も大事にかける此宵笠 一夜預け
申したし、是を座敷の眞中にきつ

さるひき 龍出たる者は此邊の猿引
でござる(松風)

(猿引猿まほし) こらあたりの文は観猿に據
つたものである。

【笠の下】

御田の文を所改作したものである。前條を
見よ。なほ平家女護島のこのあたりの文は、
狂言御田の調子に據つて作つたものである。

かさのした 旅の空では親とも主と
も大事にかける此宵笠 一夜預け
申したし、是を座敷の眞中にきつ

と直して下されと、笠差出せば淨
瑠璃姫、出來た出來だ、是は猿樂
狂言の笠の下のまなびか（源義經）
「笠の下」笠の下といふ狂言は、旅宿や在處に
立寄り、宿を借りて下されと書へば主人、旅
宿を宿すは禁制でありますとて断る。宿よ
つてこの笠を預けまする程に、座敷の真中に
貰ひて下され。主人、笠を預かるは差支ありません
せぬと承諾した。旅宿、然らば旅宿は笠に宿
を借りましたとて、座敷の真中に笠を被りて讀
經を始める。かくて遂に宿を借りて、主人から
酒を勧められて舞を舞ひ、夜を明すことが作
つてある。この文、笠の下といふ語に鈴木
重家を暗示せよとする語氣見えて、然も婉
曲に詩趣深く。

【小 舞】

あがつき
曉の明星が、西へちろり東へちろ
り、ちろりちろりとする時は、扇
おり取り刀さいて、往なうよ戻ら
うよと、いうては妻戸にたたずみ
し、えにしなきりんな（女捕）
小舞の小唄に、「曉の明星が、西へちろり東へ
ちろり、ちろりちろりとする時は、扇おつ取
り刀さいて、往なうよ戻ら
うよと、いうては妻戸にたたずみ
し、えにしなきりんな（女捕）
城八花形に、「曉の明星が、西へちろり東へち
ろり、ちろりちろりとする時は、扇おつ取
り刀さいて、太刀に手打掛して、往な
うよと、いうては袂に取附いた、往な
うよ戻らうとも、何ともそなだり細計ら
ひ人肉を食つたが、須陀須磨王から四無常傷を
聽いて、空平等地の證悟を得たといふ。天鼓
のこのあたりの文は狂言、こんくわいに據つ
たのである。こんくわいに「押糸と申すは皆

刀さへ、太刀の下緒に手うちかけて、行か
う意がうふと、ううては小腰に抱附いた、
いとしかきりりんなら、きりりんきりりん
か、きりりんならても刀もない物を」と見え
てゐる。

【こんくわい】

* はんくわい　眷族どもが敵一討打つ

て食うてのけう、我には晴るる胸
の煙こんくわいの涙なるらん（天鼓）

〔叫聲〕狐の鳴聲。和訓案に「こんくわい。狐

の狂言にいへり、和語通説に吼喊の文字を

填めたり、狐の鳴聲をもて稱するなり。」こん
くわいに「我には晴るる胸の煙こんくわいの

涙なるぞ悲しき」。

* はんそくたいし　狐は世の常の獸

にかり、天竺にてば斑足太子の塚
の神（天竺）提婆達多・阿闍世王・斑

足王の日の本に再來したる如くに
て（持統天皇）

〔斑足太子〕斑足王ともいふ。印度十の小國の

王の子である。父王が山を逃つて綱上に達
ひ、その牝獅子と交つた、その獅子殿上に來

り刀さきて、太刀に手打掛して、往な
うよと、いうては袂に取附いた、往な
うよ戻らうとも、何ともそなだり細計ら
ひ人肉を食つたが、須陀須磨王から四無常傷を

聽いて、空平等地の證悟を得たといふ。天鼓

のこのあたりの文は狂言、こんくわいに據つ
たのである。こんくわいに「押糸と申すは皆

神にておはします。天竺にては斑足太子の塚
はんまちどり　沖の鷗・磯千鳥、
はんまちどり　がちりやちりち
はんま千鳥も友を呼

の神、大唐にては幽王の后と現じ、我朝にて
は鷲羽五社の大明神に「おはします」。

ぶ（泥壁）　はんまちどりの友呼ぶ聲
はちりぢりやちりぢり、ちり縞縮。

紗綾や綾子の吉岡染

「はなまごとく」（彦千鳥）の音便に「つて」證音
「ふ」の增加した語。對島祭に「はんまちどり

の友呼ぶ聲は、ちりぢりやちりぢり、大いに
ちりぢりぢりぢり」。

【茶 壺】

* ざざんざ　お墓の花も枯れ次第、持

二の宮の姉がくれたる小樽をも心

で結ぶ蝶花形、母は持佛の前に寝

ちの出現世の仕舞は少し取る懸も

ある、貳百日あればざざんざ（生玉）

佛堂の香も消え次第、ざざんざと

ころちやござんすまい（麻摩歌）こ

か　笠に挿いたは櫛の葉、腰に挿いたも
櫛の葉（歌念佛）

つんぼ座頭の小歌に「此處通る熊野道者、の

手に持つたも櫛の葉、笠に挿いたも櫛の葉、

これはどなたのお聖様ぞ、笠の内がおゆか

し、大坂坂本のお聖ぢや、ああ君若聖ぢや」。

西澤與志撰、野傾友三味線（寶永五年刊卷一

に「ここを通る熊野道者、手にもつたも櫛の

葉、笠に挿いたも櫛の葉といふ歌を、今日の

から見れば云々。櫛は那木の合字で、漢名竹

拍といひ、松柏科の葉で高さ三寸に達す、

その葉は竹に似て厚い。熊野織上に「大神當

國伊弉諾に垂跡の初め、先づ切日の玉名木の

淵に現はれ給ふ」とあひて、即ち櫛は切日玉
子の神木である。熊野比丘尼は櫛の葉をも賣
入らませぬか、ちとくわんくわんとぞ仰せ
る」と見えてゐる。遊遊笑賞卷六上、昔曲の

條に競馬の喉を裂けて、「喉を通る熊野道
者、手に持つたも櫛の葉、笠に挿いたも櫛の

燕といふ歌云々」と見えてゐる。

【花子】

深山のその奥山のこけ猿小猿が雨に
そぼ濡れて、ひひくばうてかい

つくばうて(凱陣八島)

花子に「深山の奥のこけ猿が雨にしおぼ濡
れて、つづくばうてにさも似た」、「こけさ
る」の義に就いては語解部を見よ。

【枕物狂】

枕物にや狂ふらん(隅田川)

枕物狂の文に、「枕物にや狂ふらん、ぬるも
寝られず起きあせす」とあるに據つたのであ
る。

【その他の小歌】

磯邊の千鳥、ちんりちりちりと友鳴
く聲との、島陰より櫓の音がから
りこどり(隅田曾我)

狂言唄・字治のさよじに、「鷺の洲崎に立つ浪
つねは、はんま千鳥の友声は、わらわり
やぢりあり、ちりぢりありと友呼ぶ處
に、鷺陰より櫓の音がからりこどり、から
りこどりと酒さだて」。

七つになる子がいたいけな事言
う

た、殿がほしと唄うた(賀古教信)
これは狂言詠の小歌に據つたもので、この小
歌は日本歌謡新編・上巻にも「七つになる子」
ゐる。「妻川」は遊女の方。

とづきで出てゐる。異林子作開八州繫馬

には「七つになる子がいたいけな事言うて、
殿がほしと詠うた」と見えてゐる。

森の下浮かれ鳥の告げ渡り(大膳冠)

狂言小唄に「ここは山陰、森の下森の下、月
夜鳥はうる啼く」。

伊勢物語に據れるもの

吉野初瀬の花よりも紅葉よりも、戀

日本歌謡類聚上巻にも「七つになる子」と
ふ題で出でる。

吉野のようせ

色に身代宇津の山、高安、齋宮、西

の對、二條の後の佛に、似たつき

もなき戀の間、さそひ出せし白玉

を、どこぞと問へば芦川、しばし

は露の置き所、伊勢物語の模様も

あり(蛙合感)

伊勢物語

中の語を引用して記したりであ
る。色に身代をうち無くするるに宇津の

山をしひかけ、「宇津の山」「高安」「齋宮」「西
の對」は皆伊勢物語に見え、「二條の後の佛」

も伊勢物語に、「二條」生ききに忍びて突りけ
るを、世の聞えあれば、せうとたちの守

らせ給ひけるとぞ昔男ありけり、女のえ達ふ
まじかりけるが、年を経てよばひわたりける
を、からうじて女心をあはせて盃み出で、

いと暗きに率てゆきけり、芥川といふ川をい

ぞ思ふ」と説んだ歌の語句によつたのであ
る。この歌は伊勢物語にも古今集にも見えて
ゐる。「妻川」は遊女の方。

鶴とならんと詠じけん古歌

「野とならば鶴とならん云々を見よ。
おほなさの 大なさの 引く手數多

のうき節や(大藏虎稚物語) ああ大船

のこの蒲團、小六も寝つろ、小夜も
寝つらん、房も寝よう、引く手數多

は被する時に用ゐる串にさした四手である。
萩果すれば各引器せし撫でる物なれば、引く

手數多とつけていふのである。以て彼
方の數多くの人々から引張られる難くことに
は。伊勢物語に「大船の引く手またに聞ゆ
れば、思へどえこそ頭まさりけれ」と見え、古

今集には第三句「なりぬれば」となつてゐる。

春日野の里も近ければ若紫の色深
(井筒)

伊勢物語の歌に「春日野の若紫のすり衣しの
ぶの亂れ限り知られず」。

風吹けば沖つ白浪たつた山、夜半に
や君がひとりゆくらむ(井筒)

「立田山」は大和國平群郡大和川の上流に沿う
た鶴越越である。この歌は葉平が河内國高安

の里の女の詩に通ひ、夜中に歸るを女が氣

遣うた歌で、風が吹けば沖に白浪が立つこと

であるが、その立つと云ふ名の立田山を、時
もあらうに夜半に君が獨り行かれることであ
らうが、さてさて御身の上が塗められること